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Ответы М. С. Горбачева
а м е р и к а н с к о м у  ж у р н а л у  « Т а й м »

Американский журнал «Тайм» обратился к Генеральному се к 
ретарю  ЦК КПСС М . С . Горбачеву с  просьбой ответить на ряд. 
вопросов, а такж е принять для беседы  генерального директо
ра журнально-издательской корпорации «Тайм инкорпорейтед» 
Г. Грюнвальда, главного редактора журнала «Тайм» р . Кейва, 
заместителя главного редактора Р . Данкена и- главу М осковского  
бюро журнала Д ж . Дж ексона. Беседа состоялась 28 августа с . г.

Ниже публикую тся ответы  М. С . Горбачева и его  беседа с 
американскими журналистами.

Вопрос. Как бы Вы охаракте
ризовали нынешнее состояние 
советско-американских отноше
ний и какие главные события 
сейчас определяют эти отноше
ния?

Ответ. Если бы  вы задали мне 
этот вопрос месяца два назад, 
я сказал бы , что  ситуация в на
ших отношениях становится не
сколько  лучше, что появляются 
какие-то надежды на позитив
ные сдвиги.

Сегодня, к глубокому сож а 
лению, так сказать  уж е не могу.

Правде надо смотреть  в гла
за. Несмотря на начавшиеся 
переговоры в Ж еневе и догово
ренность о  встрече в верхах, о т 
ношения меж ду нашими страна- 

продолжают ухудш аться, 
гонка вооружений усиливается, 
военная угроза не спадает. В 
чем ж е дело, почему это  проис
ходит? Я и мои коллеги доста 
точно требовательно и самокри
тично относимся к собственной 
деятельности —  не только вну
три страны , но и вовне. И мы 
Л о в а  и снова задаем себе во
прос: мож ет бы ть, это  связано 
как-то  с  нашими действиями?

Но в чем нам в данном случае 
можно себя упрекнуть? Ведь в 
нынешней ответственной обста
новке Москва старается  соблю
дать  сдерж анность в высказыва
ниях в отношении СШ А , не при
бегает к антиамериканским кам
паниям, тем  более не разжигает 
ненависти в отношении вашей 
страны . М ы  считаем очень важ 
ным, чтобы даж е в моменты по
литических обострений не было 
подорвано чувство  традиционно
го уважения советских людей к 
американскому народу, чувства, 
насколько я могу судить, во 
многом взаимного.

А  разве плохо, что в услови
ях, когда возобновились пере
говоры о  разоружении и идет 
подготовка первой после ш ести
летнего перерыва встречи в вер
ха х , мы настойчиво ищем спо 
собы  разорвать порочный круг и 
вывести из тупика процесс о гра
ничения вооружений? Именно 
такую  цель преследует, в част
ности, наш мораторий на ядер- 
ные взрывы, обращение к СШ А  
с  предложением присоединиться 
к нему и возобновить перегово
ры о полном запрете ядерных 
испытаний, так ж е , как и пред
ложения о  мирном сотрудниче
стве и предотвращении гонки 
вооружений в космосе. М ы  убеж 
дены: надо вместе искать выход 
из нынешнего слож ного  поло
жения.

И непонятно, почему у  о твет
ственных деятелей СШ А наши 
предложения вызвали столь о т
кровенное недовольство. Изве
стно, что их попытались изобра
зить как чистую  пропаганду —  
не более того.

Любой мало-мальски знакомый 
с  сутью  вопросов человек без 
труда увидит, что за нашими 
предложениями стоя т  самые 
серьезные намерения, а не ка
кая-то попытка повлиять на об
щественное мнение. В се  реаль
ные усилия по ограничению ядер
ных вооружений начинались -с 
запрета испытаний —  вспомни
те договор 1963 года, ставший 
первым большим шагом на этом 
пути. Полное прекращение ядер
ных испытаний остановило бы 
гонку ядерных .вооруж ений на 
самом опасном —  качественном 
направлении. Кроме то го , оно по
служило бы серьезным вкладом 
в сохранение и укрепление ре
ж има нераспространения ядер- 
ного оружия.
'Е с л и  уж е во всем, что  мы де

лаем, и впрямь видят одну про
паганду, почему бы не ответить 
на нее по принципу: «око  за око, 
зуб за зуб»? Мы прекратили 
ядерные взрывы. И вы , амери
канцы, в отместку взяли и сд е 
лали бы то  же самое. А  вдоба
вок нанесли бы нам ещ е один 
пропагандистский удар  —  при
остановили бы , скаж ем , разра
ботку одной из новых стратеги 
ческих ракет. А  мы ответили бы 
такой ж е «пропагандой». И так 
далее и тому подобное. Кому, 
спрашивается, повредило бы  со 
ревнование в такой «пропаган
де»? Конечно, оно не смогло бы 
заменить всеобъемлющ его со г
лашения об ограничении воору
жений, но, несомненно, явилось 
бы важным шагом к такому со г
лашению.

Администрация СШ А пошла, 
увы , по другому пути. Отвечая 
на наш мораторий, она демонст
ративно, как бы  назло всем и 
вся, поспешила произвести оче
редной ядерный взрыв. А  на на
ши предложения о мирном кос
мосе ответила решением прове
сти  первое боевое испытание 
противоспутникового оруж ия. И 
развернула в придачу очеред
ную «кампанию ненависти» про
тив СССР.

Какое впечатление все это 
производит? С одной стороны , 
какого -то  замешательства и не
уверенности в Вашингтоне. О бъ 
яснить это  могу лишь одним  — 
беспокойством , как бы  наши 
инициативы не подорвали вер
сию  о Советском  Сою зе как 
«средоточии зла» и источнике 
всеобщей опасности, на кото- 
р$й, собственно, и строится  вся 
политика гонки вооружений. С 
другой, впечатление нехватки 
чувства ответственности за 
судьбы  Мира. А  этЬ, честно го
воря, снова и снова ставит пе
ред нами вопрос: можно ли во
общ е в такой атмосфере нор
мально вести дела и строить 
рациональные отношения меж ду 
странами?

Вы спросили, что является 
главным, определяющим в со 

ветско-американских отнош е
ниях. Я думаю  —  тот непре
ложный ф акт, что нравимся мы 
друг другу  или нет, но выжить 
или погибнуть мы мож ем толь
ко вместе. Главный вопрос, на 
который мы должны себе отве
тить, —  готовы ли мы, наконец, 
признать, что нет иного пути , как 
ж ить друг с  другом  в мире, го
товы ли мы перестроить свой 
образ мыслей и действий с  во
енного на мирный лад? Как го
ворят у  вас —  жить и давать 
жить другим. Мы называем это 
мирным сосущ ествованием . Что 
касается Советского  Сою за, то  
на этот вопрос мы отвечаем ут
вердительно.

Вопрос. Каковы, как Вы счи
таете, будут результаты  Вашей 
встречи в Ж еневе с  президентом 
Р. Рейганом в ноябре? Какие 
конкретные действия следует 
предпринять СШ А и Советскому 
Сою зу для улучшения их дву
сторонних отношений?

Ответ. По сущ еству  я уж е  из
ложил причины, по которым се
годня смотрю  на перспективы 
женевской встречи более о сто 
рож но, чем тогда, когда мы на 
эту  встречу давали согласие. 
Ведь ее итоги будут во многом 
зависеть от  того , что происхо
дит уж е  сейчас.

Пожалуй, каждый согласится, 
что политическая атмосфера пе
реговоров формируется загодя. 
Ни президент, ни я не смож ем 
игнорировать настроения внут
ри своих стран, а такж е наф - 
роения союзников. Иными сж>- 
вами, действия сегодня в значи
тельной мере определяют и 
«сценарий» для ноябрьского раз
говора.

Не буду скрывать, я разоча
рован и обеспокоен происходя
щим. У  нас не мож ет не вызы
вать озабоченности тот подход, 
который, как мне каж ется , на
чинает складываться в Вашинг
тоне —  и из его практической 
политики, да и из высказываний 
ответственных сотрудников Бе
лого дома. Это сценарий нати
ска , попыток заж ать нас в угол, 
приписать нам, как это не раз 
уж е  бывало, все смертные гре
хи от развязывания гонки воору
жений и до «агрессии» на Ближ
нем Востоке, о т  нарушений прав 
человека и до каких-то козней 
даже в Ю АР. Не го сударствен
ная политика, а какие-то  лихо
радочные поиски «нечистой си 
лы».

Мы готовы к предметному и 
деловому разговору —  можем 
предъявить и свой счет. Хочу 
заверить читателей журнала, что 
у  нас есть что сказать  и насчет 
ответственности СШ А за гонку 
ядерных вооружений, и их по
ведения в разных регионах ми
ра, и поддержки тех , кто  по с у 
ти дела занимается террориз
мом, и нарушений прав челове
ка в самой Америке , а такж е  во 
многих близких ей странах. Но 
я думаю  вот о  чем: стоило ли 
ради этого затевать встречу в 
верхах, с  которой и наши наро
ды и люди на всех континентах 
связываю т надежды  на мир, 
безопасную  и спокойную  жизнь.

Брань хорош ему делу не помощ- * 
ник.

Концепция столь важной встре
чи мне представляется иной. 
Мы, в М оскве, разумеется, пол
ностью отдаем отчет в глубине 
того, что нас разделяет. Знако
мясь с  тем , что сказано полити
ческими лидерами СШ А за по
следние годы, мы не могли о с 
тавлять без внимания высказы 
вания, которые вызывают у нас 
несогласие, а часто, прямо го 
воря, и возмущение, но вместе 
с  тем не теряли надежды, что 
все ж е можно найти точки со 
прикосновения, зоны общих или 
параллельных интересов. Осно
вания для этого  есть. Взять, на
пример, высказывания о  том, что 
нельзя вести ядерную  войну и 
нельзя в ней победить, или о 
том, что СШ А не стремятся к 
военному превосходству. Сло
вом, я рассчитывал на честный, 
непредвзятый разговор, проник
нутый стремлением найти путь 
назад от края ядерной пропасти. 
Обсуж дать не мифы и стереоти
пы, уж е  порядком надоевшие, а 
реальные проблемы, реальные 
интересы наших стран, наше бу 
дущ ее, будущ ее всего мирового 
сообщества.

Но, судя  по всему, другая 
сторона готовится сейчас сов 
сем  не к этому. Дело, похоже, 
ведут к схватке своего рода 
политических «сверхгладиато
ров», думая лишь о том , как . 
половчее уязвить партнера, как 
набрать в этой «схватке»  лиш 
нее очко. Поражает при этом  как 
форма, так и содержание неко
торых выступлений. Тому при
мер —  недавняя «лекция» госпо
дина Макфарлейна. В ней в пол
ном виде содерж ится  не только 
тот «набор обвинений», кото
рый нам собираю тся предъявить 
в Ж еневе, но и очень своеоб
разная, я бы сказал, трактовка 
предстоящих переговоров. Ока
зывается, даже малейшее прод
вижение вперед зависит лишь от 
уступок^ Советского  Сою за. У с т у 
пок по всем вопросам —  воору
жениям, региональным пробле
мам, даже по нашим внутрен
ним делам.

Если все это  говорят всерьез, 
то в Вашингтоне готовятся  явно 
не к тому событию , о  котором 
мы договаривались. Встреча на 
высшем уровне предназначается 
для переговоров, причем, перего
воров на основе равенства, а не 
для подписания акта о чьей-то 
капитуляции. Тем более, что мы 
Америке не проигрывали ни войг 
ны, ни даже сражения и ровным 
счетом ничего ей не должны . 
Так ж е , впрочем, как и СШ А 
нам.

Если же все это  не всерьез, 
то воинственные всплески тем 
более неуместны . Зачем играть, 
без нужды , мускулами, разы гры 
вать шумные спектакли , перено
сить приемы внутренней поли
тической борьбы на отношения 
двух ядерных держ ав? В них 
язык силы бесполезен и опасен. 
Но до  встречи на высш ем уров
не есть ещ е время и мож но сд е 
лать немало для того , чтобы 
она была конструктивной и по
лезной, а это , как вы понимае. 
те, зависит от обеих сторон.

Вопрос. Каково Ваше мнение 
об исследовательской программе 
стратегической оборонной ини
циативы в контексте отношений 
меж ду С С С Р  и СШ А ?  Видите ли 
Вы возможность взаимного со г
лашения, запрещ ающ его разра
ботку таких систем , и на какого 
рода проверку Советский Союз 
согласится в таком  случае? Ка
кое развитие событий Вы пред
видите по другим аспектам конт
роля над вооружениями, если та
кого соглашения не удастся  до 
стичь?

Ответ.. Официальный Вашинг
тон, отвечая критикам так  назы 
ваемой стратегической  оборон
ной инициативы ,' любит приво
дить аргумент, который, воз
мож но, каж ется  ему убийствен
ным —  ведь против «звездных 
войн» вы ступаю т русские. А 
раз так, то  это  хорошая и пра
вильная программа. Но если в 
ядерную  эпоху исходить из 
подобной логики, то нас ож и
дает весьма мрачное будущее.

Мы, как , надею сь, и многие 
американцы, подходим к вопро
су  иначе. Считаем , что есть  си 
туации, в которы х проигрыва
ю т обе стдроны . Это ядерная 
война, гонка вооружений, меж 
дународная напряженность. И 
е сть , соответственно, ситуации, 
в которых обе они выигрыва
ют. Это мир и сотрудничество, 
равная безопасность, ликвида
ция страха  перед ядерной ка
тастрофой.

Что до  оценки программы 
«звездных войн», то  мы не мо
жем всерьез принять утверж де
ния, будто  СОИ обеспечит не
уязвимость от  средств ядерно- 
го нападения и тем  самым при
ведет к ликвидации ядерного 
оружия. Э то , по мнению наших 
и, как я знаю , многих ваших 
специалистов, несбыточная фан
тазия, пустая  мечта. Но даже 
в тех , намного более скромных, 
масш табах, в которы х СОИ, по 
оценке специалистов, о сущ ест 
вима как ограниченная по своим 
возмож ностям  система противо
ракетной обороны, она очень 
опасна. Э тот проект, несомнен
но, подстегнет гонку вооруж е
ний на всех направлениях, а это  
значит/ угроза войны возрастет. 
Проект поэтому плох и для нас, 
и для вас, для всех вообще.

Под этим  же углом  зрения 
мы рассматриваем  и то , что на
зываю т исследовательской .про 
граммой СОИ . Прежде всего, мы 
не считаем  ее исследователь
ской . По наш ему мнению , это  
первая очередь проекта созда
ния новой системы  ПРО, за
прещенной соответствую щ им  
договором  1972 года. Подумай
те об одних только масш табах 
—  на ближайшие годы хотят 
выделить 70 миллиардов долла
ров. На чистые исследования —  
это  немыслимая сум м а, на это 
указы ваю т и американские уче
ные. Ведь речь идет о б  ассиг
нованиях, превышающих в се 
годняшних ценах в четыре с 
лишним раза стоимость  «М ан
хэттен ско го  проекта» —  про
граммы  создания ядерного о р у 
ж ия, —  и в два с  лишним раза 
стоим ость  программы «Апол

лон», предусматривавшей раз
витие космонавтики на целое 
десятилетие —  вплоть до вы
садки  человека на Луну. О том, 
что это  отню дь не чисто ис
следовательская программа, го
ворят и другие ф акты , в том 
числе намеченные испытания 
систем  ударного  космического 
оружия.

Вот почему и вся программа 
СОИ и ее так называемая ис
следовательская часть —■ это 
новый, ещ е более опасный ра
унд  гонки вооружений, который 
неизбежно приведет к новому 
обострению  советско-американ
ских отношений. Чтобы этого  
не произошло, надо, как догово
рились в январе министр иност
ранных дел С С С Р  и го сударст
венный секретарь СШ А, предот
вратить гонку вооружений в 
космосе. Мы уверены: соглаш е
ние на этот счет возможно и 
оно поддается проверке. Дол
жен заметить, что мы верим 
американцам не больше, чем 
они нам, и потому т а к  ж е , как 
они, заинтересованы, чтобы 
каждое соглашение поддавалось 
надежной проверке.

Если такого  соглашения не 
будет, не удастся  достичь и 
соглашения по ограничению и 
сокращ ению  ядерных вооруж е
ний. Зависимость меж ду оборо
нительными и наступательными 
вооружениями настолько оче
видна, что не нуж дается в до 
казательствах. Таким образом, 
если нынешняя позиция СШ А 
по космическому оружию  — 
это  их последнее слово, то  пе
реговоры в Ж еневе, об этом 
надо прямо сказать , потеряют 
всякий смысл.

Вопрос. С  то го  времени, как 
Вы стали Генеральным секрета
рем, Вы предприняли несколько 
шагов для улучшения состояния 
советской  экономики. Не могли 
бы Вы сообщ ить нам о  дальней
ших шагах, которы е Вы  надее
тесь  предпринять? Каковы, по 
Вашему мнению, главные про
блемы советской  экономики? 
Какие изменения в мировой эко 
номике могли бы  принести поль
зу  Советскому Сою зу?

Ответ. Начну с  истории. Деть 
проблемы, возникновение кото
рых от нас никак не зависело. 
Советской  власти досталось тя
желое наследие от  прошлого 
режима: отсталая экономика, 
сильные пережитки феодализ
ма, безграмотность миллионов.

Добавьте 'к этому две опусто 
шительные войны, которы е про
катились по значительной части 
страны , испепелив и разрушив 
многое из того , что было созда
но трудом  народа. Были жертвы 
невосполнимые: 20 миллионов
погибших в годы  Отечествен
ной войны, миллионы раненых, 
искалеченных. С  тех пор минуло 
40 лет, но память нашего на
рода хранит горькие страницы 
пережитого, тяж есть  понесенных 
утрат. Чтобы залечить раны в 
сердцах людей и на теле зем 
ли, советскому народу нужен 
был мир, и только  мир.

( Окончание на 2-й ст р .).

ВСТРЕЧА М. С. ГОРБАЧЕВА С Ж. МАРШЕ
2 сентября состоялась 

встреча Генерального секре
таря ЦК КПСС М. С. Горба
чева с Генеральным секре

тарем Французской компар
тии Ж. Марше.

Беседа проходила Ь ат
мосфере искренней дружбы

и товарищеского взаимопо
нимания и характеризова
лась обоюдным стремлени
ем способствовать дальней-

На саамке:  во Телефото ТАСС — ГрузИНФОРМа.

шему развитию сотрудниче
ства и солидарности между 
двумя партиями. Руководи
тели КПСС и ФКП обменя
лись информацией о деятель
ности своих партий и обсу
дили ключевые проблемы 
мировой обстановки.

В результате встречи они 
приняли совместное заявле
ние, которое публикуется 
отдельно.

Во встрече приняли уча
стие член Политбюро, секре
тарь ЦК Французской ком
партии М. Гремец. а также 
член КПСС, первый заме
ститель заведующего Между
народным отделом ЦК КПСС 
В. В. Загладим.

*  *  *

В этот же день М. С. Гор
бачев дал завтрак в Кремле 
в честь Ж. Марше. На зав
траке были член Политбю
ро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС Н. И. Рыжков, М. Гре
мец, другие товарищи.

Завтрак прошел в атмо
сфере дружбы и сердечно
сти, характерных для отно
шений немцу КПСС и ФКП.

(ТАСО.

В Ы С О К А Я
Н А Г Р А Д А

Центральный Ком и т е т 
Коммунистической партии 
Советского Союза направил 
Председателю Социалистиче
ской единой партии Запад
ного Берлина Хорсту Шмит
ту телеграмму, • в которой 
сердечно поздравил видного 
деятеля немецкого и между
народного коммунистическо
го движения, большого дру
га нашей партии и страны 
по случаю славного юбилея 
— шестидесятилетия со дня 
рождения.

«Всю свою сознательную 
жизнь, — говорится в теле
грамме, — Вы целиком по
святили борьбе за светлое 
будущее человечества — со
циализм, за утверждение на 
немецкой земле, освобож
денной в 1945 году от фаши
стского варварства, благо
родных идеалов рабочего 
класса к трудящихся всех 
стран —  гуманизма, демо
кратией, социальной справед
ливости и мира, провозгла
шенных нашими общими ве
ликими пктояямм К. Марк
сом. Ф. Эмалаео* *  в. и.

ФОТОИНФОРМАЦИЯ

У  каждого Из тружеников высокогорного Джавсхого жи- 
вотиоводческого совхоза сейчас главная забота — заготовить 
впрок корма на зиму. Вот какие цифры намечены дли содер
ж али почта 1.900 голов крупного рогатого скота: сена —  
11.945 центнеров, соломы — свыше 7.200 центнеров, сенажа — 
10.750 центнеров.

На кормозаготовку мобилизована вся техника, там, где это 
требуют условна рельефа, задействованы мотокосы.

На снямке:  мехавиэаторы-кормодобытчнкн Мурад Джа- 
бне» н Анатолий Цховребов на косовице в горах.

Фото А. Гусом. (Фотохроника ГрузИНФОРМа).

З О В Е Т  В Д О Р О Г У  
К О Л О К О Л  З Н А Н И Й
О НАЧАЛЕ нового учебного года возвестил колокол знаний, 
венчающий памятник «Деда эяа». От гранитной основы 
этого монумента, воздвигнутого а центре Тбилиси в парке ва 
берегу Куры, начал свое праздничное Шествие до республике 
День званий. Его участники — сотня тысяч детей и 
подростков, юношей и девушек, от дошколят до тех, жому 
кончать вуз в этом году, педагоги, родители.

По традиции молодежь рес
публики в Тбилиси, Кутаиси, 
Сухуми, Батуми, Цхинвали, 

• других городах и районах 
Грузии с началом учебного го
да пришли поздравить товари
щи Д. И. Патиашвили, Г. А. 
Анчабадзе, Г. Д. Габуния, П. Г. 
Гилашвили, Г. Н. Енукидзе, 
Д. Л. Картвелишвили, О. Е. 
Черкезия, Б. В. Адлейба, В. Р. 
Папунидзе, ф. С. Санакоев, 
руководящие партийные, со
ветские, комсомольские работ
ники, знатные рабочие, видные 
деятели науки и культуры.

Заботливо и бережно гото
вилась республика к этому 
дню. Из разных уголков Гру
зии поступили добрые вести о 
завершении строительства но
вых школьных зданий и 
комплексов профессионально- 
технических училищ, учебно- 
производственных комбина
тов. Новым оборудованием по
полнились учебные лабора
тории и мастерские, в ря
де школ появились первые

дисплейные классы. За время 
каникул почти во всех учеб
ных заведениях произведен 
капитальный ил» текущий ре
монт.

День знаний, появившийся в 
календаре в год реформы шко
лы, стал праздником все
народным. В Грузии, где каж
дый третий —- учащийся или 
студент, он пришел в каж
дую семью.

День знаний — это и день 
мира. Такое совпадение 
иичных дат закономерно, 
блачное небо —■ залог мирной 
жизни, • а значит учебы, про
гресса науки, техники, эконо
мики не в военных, а жиз
ненно важных для людей об
ластях. Прогрессивное челове
чество призывает поставить 
знание на службу мира. Но и 
умение жить в мире — осо
бая наука. Ее азбуке добро
соседства и миролюбия нуж
но учить с детейю, мудра и

(Окончание на 3-Й стр.).

Н А К А Н У Н Е  
ВИНОГРАДНОЙ СТРАДЫ

Как Председатель Социа
листической «диной партии 
Западного Берлина Бы име
ете с другими «регрес
сивными силами ГороЛа вно
сите достойный вклад я 
борьбу наряде» против опас
ных военных планов импе
риалистических кругов За
пада, гои ни вооружений, в 
дело международной соли
дарности народов всех стран, 
отстаивающих свои права па 
нациора л ь я у к> независи
мость и социальный про
гресс».
За большие заслуги в борь

бе за дело общественного и 
социального прогресса, ук
реплении идей мира и со
трудничестве между народа
ми, дружбы а Советским Со
юзом и в связи Я щесткдасл- 
тилпиам «о дам рождения 
Президиум Верховного Со
вет» СССР наградил Предсе
дателя Социалистической 
единой партии Западного 
Берлина Хорога Шмитта ар- 
миом Леязшя.

стдсо.

Осенний день земледельца 
рассчитан по минутам. До пре
дела уплотнен график работ 
на зерновом и кормовом по
ле, ускоряют темпы уборки 
и заготовки урожая овощево
ды, плодоводы. На днях эста
фету страды подхватят вино
градари: наступает ответст
венная пора ртвели-85. Как 
подготовились к  этой важной 
кампании труженики Каже-ги, 
где возделывают уникальные 
сорта лоз? Дать трудящимся 
возможно больше винограда 
лучших сортов, выработать из 
них исключительно высокока
чественную продукцию — вот 
ключевая задача, которую 
предстоит решить винограда
рям и работникам перераба
тывающей промышленно с т и 
республики на данном этапе.

31 августа первый секретарь 
ЦК КП Грузии товарищ Д. И. 
Патиашвили посетил районы 
Кахети, где ознакомился с со
стоянием виноградных план
таций перед уборкой урожая, 
готовностью колхозов н совхо
зов к предстоящей страде.

В Сагареджойском районе 
товарищ Д. И. Патиашвили 
посетил Манавский виногра
дарский совхоз. Здесь выра
щен хороший урожай. Земле
дельцы планируют заготовить 
не' менее четырех тысяч тонн 
ягод при плане 3.400 тони. Но 
это одна сторона дела. Дру
гая —• не менее важная — обе
спечение роста валового сбора 
винограда уникального сорта 
«манавис мцвале», ведь сов
хоз — его важнейший постав
щик в республике.

Директор совхоза Д. Г. Меэ- 
аришвили проинформировал о 
том, что хозяйство в нынеш
нем сезоне планирует полу
чить 60—65 центнеров это
го сорта винограда с гектара. 
9 будущем планируется р&с- 
щреиие плантаций под «мана- 
вис мцмше».

Товарищ Д. И. Па-товвавилв 
обратил внимание тружммяда 
совхоза т  необходимость вс- 
польэомвви резервов »  отрас
ли, «  честности, ЛВЙМАДОЯО 
ятреввеимост* дотац и й  О » 
увжлл во вампир» производ

ства и заготовки только каче
ственной продукции, посове
товал своевременно позабо
титься о таре, транспорте с 
тем, чтобы весь виноградный 
конвейер работал ритмично, 
без перебоев. Он порекомен
довал также, чтобы манавцы 
наряду с виноградниками име
ли и персиковые оады: мест
ные условия позволяют широ
ко развивать здесь н плодо
водство.

Гурджаанокий район не
спроста называют главным 
виноградником Грузии. Под 
лозы здесь отведены обшир
ные земельные массивы. Вы
сокой культуры земледелия до
бились многие специализирован
ные хозяйства района. Мастера
ми щедрых урожаев славятся 
колхозы сел Чумлаки, Велисци- 
’хе, Вазисубани, Чалаубани и 
другие. Даже при неблаго
приятных погодных условиях 
виноградари этих я некоторых 
других хозяйств добиваются 
устойчивых сборов «год. Про
грессивные методы работы, ори
ентация на механизацию, ин
тенсификацию дал» возмож
ность, например, колхозу села 
Велиецияе создать условия для 
получения с каждого гектар» 
по 120 центнеров ягод?

Осматривая плантации это
го хозяйства, колхоза 
Ка прети, товарищ Д. И . П а 
тиашвили дал высокую опен
ку труду земледельцев. Вме
сте с тем он отметал, что ви
ноградари района все еще не 
полностью используЮт резер
вы наращивания производства 
кжчеогвенного винограда, до
пускают потери урожая. Толь
ко слаженная работа щ х  
звеньев, четкое «ввммодайст 
вие партнеров лгр  «р о * *  
шленного комплект,* способ 
етвуют успеху, доегяжгажю вы 
соки* Конечны* р в у ч и ж  
Необходима д о б т к я  я  айео 
кой сахарястоСТы —
не мепее 19 прочем***, э д * .  
двть рв&юу т е * » *  образом, 
чтобы рт т т ч  и иттематя- 
чееж* <иаб*»т* столицу рес
публик*. другие (громышлен-

ДОковчаное » »  д-#
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Ответы М. С. Горбачева
(О конча ни е . Начало на 1-й ст р.)

На Западе не раз писали: что 
бы восстановить разрушенное 
наш ествием ф аш изма, С С С Р  по
требуется  50— 100 лет. С овет
ские  люди сделали, казалось 
бы , невозмож ное , в самые 
кратчайшие сроки  восстановив 
народное хозяйство . Но факт 
о стается  ф актом  —  войны и 
периоды восстановления отня
ли у нас из послереволю цион
ного времени почти два десяти 
летия, если не больше.

В слож ны х условиях, исполь
зуя  потенциал нашей системы , 
мы  смогли превратить С овет
ский Сою з в крупнейш ую  эконо
мическую  держ аву  мира. В этом 
проявились сила и огромные воз
мож ности  социализма.

Вместе с  тем  есть  трудности 
и другого  порядка, связанные с 
нашими недостатками  и уп ущ е 
ниями. Об этом  м ы  говорим от
кры то. Не всегда  хорош о рабо
таем , не научились ещ е хозяйст
вовать, как то го  требует сов 
ременная экономика и позволя
ют наши огромные возможности: 
ресурсы  сырья и квалифициро
ванной рабочей силы , высоко
развитая наука —  особенно  ф ун
даментальная, —  поддерж ка и, 
как мы  сейчас видим , готовность 
и желание лю дей работать луч
ш е , качественнее, эффективнее.

Время властно д и к тует  необхо
дим ость  реш ительного улучш е
ния дел. Из э то го  и родилась 
концепция ускорения социально- 
экономического  развития. Для 
нас сегодня— это  важнейшая, с а 
мая приоритетная задача. После 
всестороннего  обсуж дения  опре
делены  пути ее решения. М ы  на
мечаем улучш ить использование 
капитальных влож ений, отдать 
приоритеты развитию  таких  важ 
нейших отраслей , как машино
строение, электротехническая  и 
электронная промыш ленность, 
энергетика, транспорт и другие. 
В  центре внимания остаю тся  и 
отрасли агропромыш ленного ком 
плекса, о собенно  переработка и 
хранение сельскохозяйственной 
продукции. В  общ ем , для более 
полного удовлетворения потреб
ностей в высококачественны х 
продуктах питания мы будем  де
лать все необходимое.

Улучшение работы  народного 
хозяйства потребует дальнейш е
го укрепления централизации по 
стратегическим  направлениям 
экономики— более строго го  под
чинения отраслей , регионов, о т 
дельных звеньев хозяйства ин
тересам  эконом ическо го  разви
тия. Но мы идем  одновременно 
и по пути укрепления демокра
тических начал в управлении, 
расширения сам остоятельности  
объединений, предприятий, кол
хозов  и совхозов , развития сам о 
управления на м естах , поощре
ния инициативы и предприимчи
вости , конечно, в интересах об 
щ ества , а не во вред  ем у .

Словом, мы  ищ ем  наиболее ра
циональные м етоды  хозяйство 
вания. Проводятся крупные эко 
номические эксперименты , с у ть  
которы х —  со зд а ть  более дей 
ственный механизм  хозяйствова
ния* способный реш ительно у с 
корить темпы  научно-техниче
ск о го  прогресса , улучш ить и с 
пользование всех ресурсов . Мы 
добиваемся, чтобы  на решение 

. этой задачи работали все  рыча
ги материального и морального 
стимулирования, такие инстру
менты , как прибыль, ценообра
зование, кредит, хозрасчет. Это 
и составляет  с у т ь  нашей рабо
ты по радикальному улучш ению  
всей системы  управления и пла
нирования.

Вместе с  тем  м ы  включаем и 
другие  резервы ускорения эко 
номического  развития. Я имею  в 
виду укрепление дисциплины и 
порядка, повыш ение требова
тельности ко  всем  —  о т  рабоче
го  д о  министра, б орьбу  с  без
ответственностью  и бю рократиз
мом , воспитание трудовой эти
ки, укрепление социальной спра
ведливости во всей  ж изни общ е
ства .

Так  что экономических проб
лем и дел у  нас хватает , впро
чем , а в какой стране  их нет. 
М ы  видим свои  проблемы  и уве
рены в возмож ностях своего  об
щ ественного  стр о я , своей  стра 
ны. В последнее время мне при
ш лось побывать в  разных райо
нах, встречаться  со  многими 
лю дьми —  с  рабочими и крестья
нами, инженерами и учеными. И 
что характерно? Н еобходимость 
перелома, необходим ость  реши
тельно улучш ить работу  не толь
ко  поддерж ивается  народом, но 
и становится  е го  требованием, 
настоящ им велением времени.

Хочу  подчеркнуть: внимание, 
которое мы  уделяем  в послед
нее время экономике , о бъя с
няется  не тем , ч то  мы собира
ем ся  бить рекорды  по производ
с тв у  металла, неф ти , цемента, 
станков  или иной продукции. 
Главное —  улучш ать  ж изнь лю 
дей. У нас нет более высокой 
цели. Только в это м  году  приня
то  решение о повышении оплаты 
труда  ряда категорий работников 
здравоохранения, науки , инж е
нерно-технического  персонала, 
по улучш ению  материального  по
ложения значительной части пен
сионеров, о  бесплатном  предо
ставлении еж е год н о  около мил
лиона земельных участков для 
р з ч в п . .4 сад ов , создания  того , 
что  вы называете «вторым до
мом»  .'панирую тся  и многие 
другие  г  и. Их размах будет, 
естестве ../о , -ави сеть  о т  у спе 
хов в экоь... ...е. В  последнее 
время здесь  „ ’ МсТны позитив
ные сдвиги —  возросли  темпы  
роста производства промышлен
ной продукции , производительно
сти  труда.

Вы  спраш иваете: какие измене
ния в мировой экономике  могли

а м е р и к а н с к о м у  ж у р н а л у  « Т а й м »
бы принести пользу Советскому 
С о ю зу?  Прежде всего , хотя это 
скорее  политика, чем  экономика, 
прекращение гонки вооружений. 
М ы  бы предпочли тратить каж 
дый рубль, который сегодня идет 
на оборону, на гражданские, 
мирные потребности. Да и вам, 
в Соединенных Ш татах, как я 
понимаю , е сть  куда  тратить 
деньги , пожираемые сейчас про
изводством  оруж ия. Я уж е  не 
говорю  о проблемах, порождае
мых бюджетнь/Н дефицитом и 
государственны м  долгом. Надо 
д ум ать  и о  проблемах других 
стран . Настаивая на прекраще
нии гонки  вооружений, мы исхо
дим такж е из того , что амораль
но бросать  сотни  миллиардов на 
создание средств  человекоист- 
ребления, когда сотни  миллионов 
лю дей недоедаю т, лишены само
го  необходимого. М ы  все про
с то  не имеем права игнорировать 
слож ивш ую ся ситуацию .

Что  касается самой мировой 
экономики, то  мы  считаем , что 
на пользу Советском у  Сою зу, 
как , я думаю , и другим  стра
нам, пошли бы стабилизация об
щей экономической и валютно
финансовой обстановки, спра
ведливое решение проблемы за
долж енности , продвижение к но
вому экономическому порядку. 
И , конечно, устранение дискри
минационных ограничений, всех 
других препятствий для разви
тия мировой торговли, дальней
шее углубление меж дународно
го  разделения тр уд а , в котором 
мы  и наши друзья  и союзники 
собираемся играть более актив
ную  роль. От подобных перемен 
выиграли бы  все  народы нашей 
Земли. К примеру, налаживание 
ш ироких торгово-экономических 
отнош ений м еж ду  Советским  С о  
ю зом  и СШ А помогло бы создать 
в вашей стране не одну сотню  
ты сяч  дополнительных рабочих 
мест.

Вопрос. Советский  Сою з стре
мится  получить больший доступ 
к совершенной технологии, раз
работанной в Соединенных Шта
тах. Насколько она нужна Со
ветском у Сою зу  и, главным об
разом , для каких целей? Если 
Соединенные Ш таты  не обеспе
чат  больш его доступа  к  этой 
технологии, к  ком у вы намерены 
обратиться для ее получения?

Ответ. На размышление наво
дит сама форма ваш его  вопроса. 
Собственно, а кто  не стремится 
сейчас получить доступ  к  совер
шенной технологии? В се, вклю
чая и С Ш А , д аж е прежде всего 
С Ш А . Я говорю  не только  о  ле
гальной покупке лицензий и нау
коемких товаров или нелегаль
ном промышленном шпионаже. 
С Ш А  практикую т и свои специ
ф ические методы . Например, 
«перекачку умов»  —  не только 
из Западной Европы, но и и з  раз
вивающ ихся стран. А  возьмите 
деятельность транснациональных 
корпораций, прибирающих к ру
кам через свои филиалы научно- 
технические достиж ения других 
стран . Теперь для той  ж е цели 
пы таю тся  использовать так на
зы ваемую  исследовательскую  
программу «звездных войн».

Ч то  касается С оветского  Сою 
за, то  он достиж ениями зарубеж 
ной науки и техники пользует
ся  в несравнимо более скромных 
размерах. Хотя  мы  никогда не 
скры вали , что хотели бы  расши
рить свое участие в междуна
родном  разделении труда , разви
вать научно-техническое сотруд 
ничество , тем  более, что идем 
на это т  «рынок» не как проси
тели, не с  пусты ми  руками.

Авторы  версии о  якобы сне
даю щ ей С С С Р  ж аж де  американ
ской  технологии забываю т, с 
кем сегодня  имею т дело в лице 
нашей страны . Она уж е давно 
стала великой научно-техниче
ской  держ авой, завоевав после 
революции технологическую  са
мостоятельность. Э то  позволило 
нам вы стоять  во второй миро
вой войне, первыми вырваться в 
косм ос  и развернуть в широких 
м асш табах космические иссле
дования, обеспечить надежную 
оборону , в целом успеш но раз
вивать производительные силы 
страны . Кстати , как понять та
кое противоречие в американ
ской  аргументации? Когда обос
новываю т повышение военных 
ассигнований, в СШ А  только и 
говорят о  ф антастических до
стиж ениях С С С Р  в технологии. 
Когда ж е хо тят  обосновать за
претительные меры , нас изобра
ж аю т как дрем учую , отсталую  
деревню , торговать с  которой, 
а »ем  более сотрудничать , зна
чило бы  подрывать собственную  
«национальную  безопасность». 
Где ж е здесь  правда? Чему же 
верить?

Мы откры то  говорим о  нашей 
неудовлетворенности научно- 
техническим  уровнем  тех или 
других  видов продукции. Но ус
корения научно-технического 
прогресса мы  рассчитываем  до
биться  не за счет  «перелива 
технологии» из С Ш А  в С С С Р , а 
за счет  «перелива» наиболее 
прогрессивных идей, открытий 
и нововведений из советской 
науки в советскую  индустрию  и 
сельское  хозяйство , за счет бо
лее умелого  использования сво 
е го  собственного  научно-техни
ческого  потенциала. Здесь  — 
центр  тяж ести  наш их планов и 
программ . Но при этом , разу
м еется , нам не хотелось бы  от
казы ваться  от  тех дополнитель
ных вы год, которы е дает по
строенное  на основах взаимно
сти  научно-техническое сотруд 
ничество с  другими странами, 
включая и СШ А .

Оно получило в 70-х годах до 
вольно широкое развитие —  в 
энергетике, включая ядерную , в 
химии и космических исследова
ниях, в кардиологии и онколо
гии, в других областях. Выгода 
была обоюдная —  это знают и 
американские ученые. Сейчас 
сотрудничество  сошло на нет. 
Мы об этом  сожалеем, но заве
ряю вас —  переживем. И пото
м у , что сами имеем первокласс
ную  науку. И потому, что у 
СШ А на научно-технические до 
стижения отню дь нет монопо
лии. •

Понимая это, СШ А , кстати , 
оказываю т растущий нажим на 
сою зников, чтобы и те не тор
говали с  нами наукоемкой про
дукцией. Больше того, некото
рые виды такой продукции СШ А 
запрещ аю т под предлогом все 
той же «национальной безопас
ности» вывозить и в Западную  
Европу, все чаще отказывают 
ее представителям в допуске  в 
свои лаборатории и на научные 
симпозиумы .

Этим, конечно, хотят нанести 
ущ ерб нам. Но не только. Ж у 
пел «советской  угрозы» все 
шире используется и в конку 
рентной борьбе СШ А с  сою зны 
ми им странами, чтобы зам ед 
лить их научно-технический про
гресс и подорвать тем самым 
их конкурентные позиции на 
мировом рынке. Эти замыслы 
становятся все более очевидны
ми. Но  не думаю , что другие 
стороны  смирятся с  положе
нием неравноправных партнеров, 
о т  которы х технологию  будут  
брать, а самих держ ать на го 
лодном пайке. В целом ж е это  
—  недальновидная и бесперспек
тивная практика.

Но мне не хотелось заканчи
вать наш разговор на негатив
ной ноте. Совершенно очевидно, 
ч то  если две такие страны , как 
С Ш А  и С С С Р , с  их колоссаль
ным научно-техническим потен
циалом, б уд ут  сотрудничать в 
этой сф ере на равноправной о с
нове, то  о т  этого  выиграют не 
только  оба наших народа, но и 
весь мир.

Пользуясь случаем, хотел бы 
передать читателям вашего ж ур 
нала пожелания добрых сверш е
ний, счастья  и мирного буду 
щ его . О т имени советского  р у 
ководства и советского  народа 
хотел бы  ещ е раз сказать  всем 
американцам то  самое важное, 
ч то  они долж ны  знать: из Со 
ветского  Сою за война не при
д ет , мы  ее никогда не начнем.

М . С . Горбачев. Хочу вы ска
зать  несколько соображений, 
имеющих, как мне представ
ляется, большое значение для 
правильного понимания затрону
тых в тексте  проблем.

Должен сказать, что за по
следнее время я получал немало 
просьб о выступлениях и ин
тервью  со  стороны  средств мас
совой информации в различных 
странах. Почему было принято 
решение откликнуться на прось
бу  именно журнала «Тайм»?

Когда я ознакомился с  полу
ченными о т  вас вопросами, мне 
показалось, что в формулировке 
самих этих вопросов содерж ит
ся  выражение определенной 
обеспокоенности в связи с  ха
рактером  складываю щ ихся в на
стоящ ее время отношений м еж 
ду  нашими двумя странами. Мы 
не часто  слышим о т  представи
телей американских политиче
ских и иных кругов выражение 
тревоги по этому поводу. Я по
думал, что  такой характер по
лученных вопросов (если я его 
понимаю правильно) —  это  очень 
важный элемент.

Есть  и другая причина, не ме
нее важная. Она связана с  на
шей оценкой обстановки, сло 
живш ейся сегодня в мире. Об
становка эта сложная, напря
женная и, я бы даже сказал ,—  
взрывоопасная. К тому же она 
имеет тенденцию еще более 
ухудш аться . Не буду говорить 
здесь  о  причинах этого  процес
са. Нашу точку зрения на этот 
счет  вы хорош о знаете. Я хотел 
бы  скорее ответить на вопрос о 
том , где  м ы  все находимся в 
данное время, в каком мире 
живем. При этом  я вовсе не хо
чу драматизировать ситуацию . 
Но намерен быть с  вами откро
венным, ибо  от  ее оценки обе
ими сторонами многое зависит. 
Мы считаем , что когда речь 
идет о  руководителях таких 
держ ав, как СШ А  и С С С Р , их 
анализ обстановки и их практи
ческая политика должны бы ть 
проникнуты  чувством огромной 
ответственности , которая лежит 
на них перед лицом собствен 
ных народов и всего человече
ства.

Реальность нашего времени 
со стоит  в том , что уровень раз
вития науки и техники делает 
возможными возникновение со 
вершенно новой ситуации, нача
ло соверш енно нового этапа гон
ки вооружений. Я пытался о т 
кровенно ответить на ваши воп
росы  и прошу не воспринимать 
мои ответы  как очередную  «про
паганду». Ведь это  ф акт, что 
уж е  сейчас Соединенным Ш та
там и Советскому Сою зу очень 
трудно  договориться м еж ду  со 
бой, делать какие-то шаги на
встречу друг другу. Настолько 
велико взаимное недоверие. А 
если гонка вооружений войдет 
в новую  стадию , если б удут  
практически применены для 
этих целей самы е последние до 
стиж ения наукй и техники, то 
не появится ли у  одной из с т о 

рон искушение использовать 
предполагаемое превосходство 
над другой «тороной для того , 
чтобы развязать себе руки и 
сделать роковой шаг? Очень от 
ветственный этап.

При всей остроте наших дву
сторонних отношений сегодня 
все же продолжают действовать 
некоторые ограничения —  нали
чие военно-стратегического па
ритета, обеспечивающего обеим 
сторонам определенную долю 
безопасности, Договор о проти
воракетной обороне, практиче
ски  соблюдаемый Договор 
ОСВ-2, Договор о  нераспростра
нении ядерного оружия, Договор 
о  запрещении ядерных испы та
ний в трех средах. Эти ограни
чения есть  и оказываю т свое 
воздействие. Хо тя , как извест
но, уж е под них ведется подкоп: 
приведены в действие силы , ко
торые стремятся снять эти о гра
ничения, меш ающие дальнейше
му развертыванию гонки воору
жений.

Если бы всех этих сдерж ива
ющих факторов не стало , то, 
конечно, соревнование в со зд а 
нии все новых и новых видов 
оружия развернулось бы  с  небы
валой силой. Ведь на всякие ш а
ги в этом плане одной стороны 
последовали бы контршаги д ру 
гой, за появлением яда следует 

1 противоядие. Таков урок  и сто 
рии, который нельзя игнорира  
вать.

К чему ж е мы тогда придем?
Я бы  сказал так: время ухо 

дит, поезд мож ет уйти, если не 
действовать достаточно быстро. 
Таков второй мотив моего  с о 
гласия ответить на вопросы ж ур 
нала «Тайм».

Все люди хотят жить, никто 
не хочет погибать. Поэтому на
до  набраться политического м у 
ж ества и остановить разверты 
вающийся грозный процесс. На
д о  прекратить гонку вооруж е
ний, приступить к разоружению 
и оздоровлению отношений.

Мне уж е приходилось гово 
рить в беседе с  посетивш ей М о 
скву  делегацией конгресса СШ А 
во главе со  Спикером  О ’Нилом, 
что  мы  —  решительные сторон 
ники оздоровления советско- 
американских отношений. Т ако 
ва точка зрения нашего руковод
ства. Из сложившейся обстанов
ки мы делаем трезвые реалисти
ческие выводы. Бесспорный факт 
со стоит  в том , что мы не толь
ко  призываем к оздоровлению 
обстановки, к улучшению отно
шений, но и выступаем с  совер 
шенно конкретными предложе
ниями, а такж е сами предприни
маем практические шаги в этом 
направлении. Естественно, что 
мы рассчитываем при этом на 
соответствую щ ий ответ амери
канской стороны .

К сож алению , на все попытки 
вырваться из порочного круга 
гонки вооружений и взаимной 
подозрительности мы слышим 
лишь негативный ответ: «Нет! 
Нет! Нет! Пропаганда! Пропа
ганда! Пропаганда!» Право ж е, 
серьезные политики не ведут 
себя так с  партнерами.

Тем не менее мы  считаем, что 
все то , что нам пришлось слы
шать из Вашингтона о  последних 
ш агах Советского  Сою за, вклю 
чая наши предложения, рассчи
танные на то, чтобы  сдвинуть с 
мертвой точки переговоры о  не- 
милитаризащЛг космоса, по 
стратегическому ядерному ору 
жию  и оруж ию  средней дально
сти , наше решение о  прекращ е
нии ядерных взрывов и т. д ., не 
представляет собою  последнего 
слова американской администра
ции. Мы надеемся на это.

Уважаемые господа, эту  часть  
наш его разговора, когда мы бе
седуем  здесь , глядя д ру г другу  
в глаза, я считаю  наиболее важ 
ной. Мы надеемся, что наше по
нимание сложившейся в мире и 
в советско-американских отно
шениях ситуации, наше понима
ние того , как надо действовать 
в этой обстановке, будет ясно 
и добросовестно  доведено до 
сведения американской общ ест
венности.

Наши страны просто не м огут  
позволить себе довести дело до 
конфронтации. В этом —  дейст
вительный интерес и советско 
го , и американского народов. И 
это  надо выразить на языке ре
альной политики. Необходимо
остановить гонку вооружений,
заняться разоружением, ввести в 
нормальное русло советско-ам е
риканские отношения. Честное 
слово , пора сделать эти отно 
шения меж ду двумя великими 
народами достойными их исто 
рической роли. Ведь о т  наших 
отношений действительно зави
ся т  судьбы  мира, судьбы  миро
вой цивилизации. Мы готовы
действовать в этом направле
нии.

Положение приобретает о со 
бую  о строту  ещ е потому, что , 
судя  по поступаю щ ей к нам ин
формации, политическая атм о 
сф ера в Вашингтоне нагнетает
ся  все больш е с  кажды м днем . 
Раздаю тся  высказывания, кото 
рые не могут не вызывать удив
ления и возмущения.

Белый дом  и иные предста
вители американской админист
рации даю т понять, что ни о 
каких договоренностях с  С овет
ским  Сою зом  об ограничении 
гонки вооружений не мож ет 
бы ть и речи. Самое большее, на 
что  мож но рассчитывать, заяв
ляют они, это  на знакомство  
руководителей обеих стран друг 
с  другом  и на выработку по
вестки  дня для обсуж дения на

будущ ие годы и даже на деся
тилетия. В этом духе , напри
мер, было выдержано опублико
ванное пару дней назад ин
тервью  таких представителей 
администрации СШ А , как Арма- 
кост и Тауэр. Словом, делается 
все, чтобы заранее отвести лю
бую  возможность договоренно
стей меж ду СШ А и СССР  о 
прекращении гонки вооружений 
и недопущении милитаризации 
космоса. В Вашингтоне заявля
ют с  предельной откровен
ностью: что бы ни предприни
мал Советский Сою з, СШ А в 
любом случае будут создавать 
ударное космическое оружие 
и противоспутниковые системы . 
В о т . уж  поистине «забивают 
гвозди», свертывают шляпки, а 
потом хотят, чтобы кто-то  вы
таскивал их зубами!

Как тут  бы ть? Надо остано
вить этот процесс. Это  будет 
отвечать интересам и Советско 
го Сою за, и Соединенных Ш та
тов Америки.

Сколько  уж е  было в прош 
лом попыток поставить Совет
ский Сою з на колени, измотать 
его. Все это  провалилось, все 
такие попытки будут провали
ваться и впредь.

Что касается нас, то мы не 
объявляем СШ А «империей 
зла». Мы знаем, что такое Со 
единенные Ш таты , что такое 
американский народ, какова их 
роль в мире. Мы —  за новый, 
лучший этап в наших отнош е
ниях. Но если дело дойдет до 
качественно нового этапа гон
ки вооружений, о котором я го
ворю, решить такую  задачу бу 
дет много труднее, если вооб
щ е это  будет возможно. Вот 
почему мы призываем СШ А 
серьезно договориться с  нами 
и по стратегическому ядерному 
оруж ию , и по оруж ию  средней 
дальности, и по проблемам кос
моса.

Ну вот, каж ется , я сказал са
мое главное. Хочу теперь пере
дать вам подписанный текст  
моих ответов на вопросы ж ур 
нала «Тайм», —  чтобы вас ни
кто  не обвинил в том , что вы 
печатаете анонимные ответы  
(см е х ). Обратите внимание: об
ложка зеленого цвета, экспор
том революции даж е не пах
нет! (С м ех ).

Г. Грюнвальд. Господин Гене
ральный секретарь, мы счастли
вы быть здесь  и получить это  
интервью. Мы очень рады , что 
Вы столь щ едро выделили нам 
время для то го , чтобы передать 
свои мысли, связанные с этой 
публикацией. Мы тож е озабоче
ны состоянием  советско-ам е
риканских отношений, —  и не 
одни мы.

Вы говорили здесь  о  некото
рых лю дях в Ваш ингтоне, кото 
рые хотят подорвать отношения 
с Советским  Сою зом . Но прези
дент Рейган неоднократно го 
ворил о том , что он не питает 
вражды к Советскому Сою зу, 
стремится к улучшению отнош е
ний с ним и не добивается 
военного превосходства над ва
шей страной. Принимаете ли 
Вы эти заверения? А  каково Ва
ше впечатление вообще о пре
зиденте Рейгане?

М . С . Горбачев. В определен
ной мере я уж е упоминал об 
этом в письменных ответах. 
Мы обратили внимание на ряд 
позитивных высказываний пре
зидента в 1983, 1984 годах, в 
том числе в его речи в ООН. 
Мы отметили его высказыва
ния о том, что ядерная война 
недопустима, что в ней победи
телей не будет. Это очень важ 
но. Обратили мы  внимание и на 
его слова о  том , что  СШ А  не 
стремятся к достиж ению  военно
го превосходства над СССР . Эти 
и другие позитивные моменты в 
высказываниях президента да
ют, как нам каж ется, возмож 
ность совместно заглянуть в бу 
дущ ее, преодолеть нынешнюю 
негативную  полосу в наших от
ношениях. Мы считаем, что еще 
можно исправить многое, пойдя 
навстречу друг другу. Поэтому 
мы и согласились на встречу с 
президентом в Ж еневе. Поэтому 
же мы так остро  реагируем на 
то, что говорится сегодня в свя 
зи с  этой встречей в Вашингто
не. Как выразилась одна амери
канская ж урналистка,—  амери
канскую  общ ественность хотят 
довести до такого  состояния, 
что даже если в Ж еневе догово 
рятся только об обмене балет
ными труппами, то люди будут 
аплодировать.

Мы настроены серьезно и го
товим серьезные предложения к 
этой встрече,—  ч то 'б ы  ни гово
рили в окружении президента 
Рейгана правые и иные деятели. 
Если бы мы не верили в возмож 
ность позитивного исхода встре
чи, мы бы не пошли на нее. Та
кова наша позиция.

Вы спросили такж е о моем 
мнении лично о  президенте. Я не 
встречался с  ним, мне трудно  
высказать какое-то  мнение о 
нем в человеческом плане. Но в 
политическом плане мы исходим 
из того , что президент избран 
американским народом, к кото
рому наш народ относится с  
уважением, и мы готовы  иметь 
с  ним дело.

Г . Грюнвальд. Позвольте за 
дать один вопрос, касающийся 
космических вооружений. И в 
своих письменных ответах на 
наши вопросы , и в беседе с  на
ми Вы  сказали, что  Советский 
Сою з выступает за достижение 
соглашений в трех областях —  
стратегических наступательных

вооружении, ядерного оружия 
средней дальности и космиче
ского  оружия. Однако, судя  по 
комментариям, поступающим из 
Москвы , складывается впечатле
ние, что вы не оставляете ни
какого простора для переговоров 
по проблеме космических воору
жений, поскольку настаиваете 
на полном прекращении всякой 
деятельности, относящейся к 
этому виду оружия, начиная с 
исследований. Вот я и хочу 
спросить —  готов ли Советский 
Союз вести переговоры по воп
росу о космическом оружии? 
Вы ведь сами, как известно, 
проводили и проводите обшир
ные исследования в этой обла
сти и поэтому, очевидно, пони
маете, что полностью прекра
тить эту деятельность на осно
ве переговоров нельзя. Можно 
лишь договариваться о каких-то 
согласованных уровнях или пре
делах.

М. С . Горбачев. Очень прин
ципиальный вопрос. Не будет за
прета на милитаризацию косми
ческого пространства, не будет 
предотвращения гонки вооруже
ния в космосе, —  так и вообще 
ничего не будет. Это  наша твер
дая позиция. И базируется она 
на нашей предельно ответствен
ной оценке, учитывающей как 
наши интересы, так и интересы 
СШ А. Мы готовы вести перего
воры, но не о космическом ору
жии, не о том , какие именно 
виды этого  оружия можно будет 
размещать в космосе, а о  недо
пущении гонки вооружений в кос
мосе.

В Ж еневе Советский Союз 
предложил договориться о  зап
рещении создания, включая на
учно-исследовательские работы, 
испытаний и развертывания удар
ных космических вооружений. 
Необходимо, чтобы запрет охва
тывал все этапы зарождения 
этого нового класса вооруж е
ний. Ведь исследования —  это 
часть программы создания кос
мического оружия. И когда мы 
видим, что на эти исследования 
в СШ А выделяются десятки мил
лиардов долларов, то  нам совер
шенно ясно, в чем истинный за
мысел авторов этих программ, к 
чему ведет и вытекающая из 
этих программ политика в отно
шении размещения оружия в кос
мосе.

Когда речь идет о  научно-ис
следовательской деятельности и 
необходимости ее запрещения, 
мы, конечно, имеем в виду не 
фундаментальные науки. Эти ис
следования идут и, очевидно, 
будут идти. В  СШ А  речь идет о 
разработках, которые ведутся  по 
заданиям и контрактам военно
го ведомства, причем на том  их 
этапе, когда обязательно долж 
ны появиться макеты , опытные 
образцы, когда должны о сущ ест
вляться внелабораторные поле
вые отработки и испытания. Од
ним словом, когда осущ ествляет
ся все то , что необходимо для 
последующей стадии конструиро
вания и производства соответст
вующих систем . Когда СШ А 
спрашивают нас, можно ли про
контролировать соответствую 
щий запрет, мы отвечаем — да, 
можно. На том этапе, о  котором 
я 'только что говорил, контроль 
с  помощ ью  национальных тех
нических средств возможен. Ес
ли из космоса мы сейчас можем 
различить номера на автомаши
нах, то  уж  проследить за вне- 
лабораторными полевыми испы
таниями мы, безусловно, смо
жем. Главное т у т  в том , что е с 
ли уж е  на начальной стадии так 
называемых исследований пре
кратить этот процесс, то  исчез
нет всякий интерес к последую 
щим стадиям разработки косми
ческого оружия. Кто  ж е тогда 
будет выделять впустую  средст
ва?

Но, с  другой стороны , если на 
исследовательские работы будут 
затрачены десятки миллиардов 
долларов, то , конечно, никто не 
захочет останавливаться на пол- 
пути. А  уж  когда оруж ие будет 
выведено в космос, процесс ста 
нет вообще неконтролируемым, 
и мы окаж емся, как я уж е  гово
рил, на таком этапе, последст
вия которого и предсказать-то 
невозможно.

При этом мож ете быть увере
ны, что другая сторона дремать 
не будет.

Рассуждения о чисто исследо
вательском характере СОИ в о с
нове своей предназначены для 
того, чтобы скры ть  обширный 
процесс создания космических 
систем  оружия.

То, что сейчас СШ А  плани
руют испытать уж е  второе по
коление противоспутниковых си 
стем , чревато серьезными по
следствиями. М ы  будем  вы нуж 
дены реагировать на это  аде
кватным о б р а зо м .(Ведь по сути 
дела речь идет об испытании не
которых элементов ПРО косми
ческого  базирования. Да к то
му ж е приходится учитывать не
гативное отношение Вашингтона 
к нашему предложению о  при
соединении СШ А к объявленно
му нами мораторию на ядерные 
взрывы.

Правительство СШ А  о тказы 
вается от прекращения испыта
ний и потому, что  они ему нужны 
для разработки ядерной накачки 
для лазерных систем  ПРО. Но 
ведь это  элементы  будущ ей си 
стемы  ПРО космического  базиро
вания. А  что  будет , если прог
рамма будет  развернута в пол
ном объеме? П усть Америка 
серьезно подумает о  последст
виях этого.

Видимо, кто -то  в СШ А поду
мал, что появилась возможность 
обогнать нас, прижать Совет

ский Союз. Но это —  иллюзия. 
Не удавалось это  в прошлом, не 
удастся  и теперь. Ответ, и при
том  вполне адекватный, мы най
дем. Но тогда б уд ут  похороне
ны все переговоры, и не знаю, 
когда на них можно будет вер
нуться. М ож ет бы ть, такая пер
спектива и устраивает военно- 
промышленный комплекс СШ А, 
но мы во всяком случае на него 
работать не собираемся.

Наши предложения отвечают 
интересам и советского  народа, 
и народа СШ А. И это  как раз 
больше всего раздражает пред
ставителей военно-промышлен
ного комплекса. А  ведь их мно
го в СШ А, хватает их и в пра
вительстве, что мы, конечно, 
чувствуем . Но должен сказать, 
что у  нас запас конструктивно
сти огромный. Мы будем  и даль
ше призывать правительство 
СШ А избрать иной подход. То г
да открылись бы большие воз
можности и в области стратеги
ческих ядерных вооружений, и 
средств  средней дальности, был 
бы открыт путь для серьезного 
процесса улучшения отношений 
меж ду нашими странами, реше
ния других международных про
блем.

Вспоминаю , что , когда я не
давно был в Днепропетровске, 
один рабочий спросил: что это 
за планы «звездных войн», с ко
торыми выступает президент 
Рейган? Не обманут ли нас 
СШ А ?  Я ответил: не беспокой
тесь, мы не дадим себя обма
нуть. Но если наши партнеры 
по переговорам проявят готов
ность искать взаимоприемлемые 
решения, то  и мы  приложим к 
этому все наши усилия.

Думаю , что наша позиция гу 
манна и неэгоистична: она полно
стью  отвечает интересам Совет
ско го  Сою за и СШ А , да и всех 
других народов. '

Неужели вам, американцам, 
деньги некуда девать? Мы зна
ем , что у вас есть  свои пробле
мы, требую щ ие решения. Может 
бы ть, мы знаем их хуж е, чем 
свои собственные, но все-таки 
знаем.

Р . Кейв. Мне хотелось бы за
дать  два вопроса. В Ваших сло 
вах я почувствовал озабочен
ность некоторыми событиями, 
связанными с  заявлениями и дей
ствиями СШ А на протяжении 
последних недель. Я имею в ви
д у , в частности, объявление о 
предстоящ ем испытании проти
воспутниковой си стем ы , а также 
весьма странную  историю  с  хи
мическим вещ еством , которым 
якобы посыпали американцев в 
М оскве. Видимо, эти два собы
тия не могут считаться  полез
ными с  точки зрения интенсив
ной подготовки к предстоящей 
советско-американской встрече 
на высшем уровне. Удивили лй 
Вас эти два события и нанесли 
ли они серьезный ущ ерб подго
товке к встрече в верхах?

М . С . Горбачев. Ч то  касается 
подготовки к встрече на высшем 
уровне в Ж еневе, то я могу за
верить вас, что мы  серьезно го
товимся к  ней, придаем этой 
встрече огромное значение и 
возлагаем на нее серьезные на
деж ды . Приходится, правда, 
слыш ать заявления наших парт
неров, свидетельствую щ ие о 
том , что в Вашингтоне встрече 
придают более скромное значе
ние, характеризую т ее как все
го лишь ознакомительную , рас
считанную  лишь на то, чтобы 
разработать повестку дня для 
каких-то  будущ их отдаленных 
переговоров. Но ведь это  слиш
ком большая роскош ь, чтобы 
руководители двух таких госу
дарств, как Советский Сою з и 
СШ А , ехали в Ж еневу только 
для того, чтобы познакомиться 
друг с  другом , а потом любо
ваться Ж еневским озером , Швей
царскими Альпами. Когда м еж 
дународная обстановка столь 
сильно накалена, это  было бы 
непозволительной роскошью .

Одним словом, мы серьезно 
готовимся к встрече и будем де
лать все, чтобы она принесла 
ощутимые результаты  в плане 
оздоровления отношений между 
Советским  Сою зом  и СШ А.

Р . Кейв. На этой неделе в од 
ном журнале появилась статья 
бывшего президента СШ А Р. Ник
сона. Он, в частности, пишет, 
что достижение соглашений об 
ограничении или сокращении 
вооружений без одновременной 
договоренности о взаимной сдер
жанности государств в своем 
политическом поведении не при
ведет к упрочению мира. Одним 
словом, Никсон, видимо, счита
ет , что на первом месте стоят 
не проблемы контроля над воо
ружениями, а потенциальные 
очаги напряженности в отнош е
ниях меж ду Советским  Союзом 
и СШ А. Как Вы к этому отно
ситесь?

М . С . Горбачев. Мне было ин
тересно ознакомиться с  ваших 
слов с точкой зрения господи
на Р. Никсона. Что касается 
конкретных вопросов, которые 
мы будем обсуж дать  в Женеве 
с президентом Рейганом, то 
мы над этим  работаем в кон
такте с государственным  депар
таментом СШ А и Белым домом. 
Э тот процесс продолжается, и я 

.не хотел бы на данном этапе 
входить в детали.

Но с  именем Никсона у меня 
возникает ассоциация другого  по
рядка. В свое время, несмотря 
на слож ную  обстановку, мы с у 
мели найти возможности и пути 
к налаживанию сотрудничества с 
правительством СШ А  во главе с  
Р. Никсоном. И тогда  были при
няты очень важные решения.

Вспомните ш естидесятые годы. 
Тогда международная обстанов
ка тож е была непростой. Но ведь 
был же заключен в 1963 году 
очень важный Договор о запре
щении ядерных испытаний в трех 
средах, действующ ий и поныне.

Это относится к области ис
тории, но история тогда хороша, 
когда из нее извлекают уроки. 
Вот и теперь надо взглянуть на 
ситуацию  с  ответственных го су 
дарственных позиций, найти под
ходы к оздоровлению обстанов
ки, к выправлению советско-аме
риканских отношений.

Г. Грюнвальд. Позвольте за
дать вопрос чисто личного по
рядка. Вы явились инициатором 
нового стиля руководства в Со 
ветском Сою зе. Вы часто  бы
ваете на людях, встречаетесь с 
ними, одним словом, Вы  держ и
тесь на виду. Вам нравится та
кой стиль работы, и какую  поль
зу он приносит?

М. С. Горбачев. Во-первых, 
такому стилю  нас учил В. И. 
Ленин. Он постоянно гово
рил о  необходимости ж ить в гу 
ще м асс, прислушиваться к ним, 
улавливать их настроения и о т
ражать их чаяния в практиче
ской политике. Так что приори
тет здесь  принадлежит В. И. Л е
нину, а такие люди раз в с т о 
летие появляются.

А  во-вторых, для меня это  не $$ 
новая практика. Я так ж е вел 
себя и когда работал в Ставро
полье, и здесь,’  в М оскве, преж
де чем был избран на свой ны
нешний пост. Да и многие у нас 
так работают. М ож ет бы ть, те
перь пресса придает больше 
гласности, шире освещ ает мои 
поездки и встречи с  людьми.

В целом ж е у нас есть потреб
ность именно в таком стиле ра
боты. Перед нами стоят пробле
мы и довольно крупные. Их надо 
решать и решать по-новому. В 
течение последних лет мы про
водили анализ нынешнего этапа 
нашего развития, и есть неЪб- 
ходимость познакомить трудя
щ ихся с  выводами, к которым 
мы пришли, проверить эти вы
воды на людях, а затем вынести 
их на предстоящ ий съезд  нашей 
партии.

Так что  вопрос не в том , нра-1 
вится мне такой стиль или нет, 
а скорее в том , что иначе сей
час работать нельзя, если мы 
хотим добиться практических 
результатов в разработанной на
ми политике.

Г. Грюнвальд. Еще один лич
ный вопрос. Вы —  инициатор 
весьма глубоких изменений в с о 
ветском общ естве. В ходе этого 
процесса произошла смена мно
гих ответственных лиц. И, ви
димо, это  будет  продолжаться. 
Скаж ите, люди Вас боятся?

М . С . Горбачев. Д умаю , что 
нет. То, что делается сейчас в 
нашей стране, задумано не 
мною одним. Это отраж ает об
щее мнение всего нашего руко
водства. Мы убеж дены , что по
ступаем  правильно. Проблемы 
эти назрели и их надо решать. 
Самый главный вывод, к кото 
рому приходишь в результате 
общения с  людьми, это  то , что 
наши предложения и практиче
ские шаги пользуются горячей 
поддержкой. Более того , и в 
партии, и среди населения про
является желание действовать 
еще более быстрыми темпа
ми Мы считаем, что надо 
проявлять смелость, решитель
ность , но в то  же время и 
осмотрительность. Мы и дальше 
будем действовать в д ухе  высо
кой ответственности перед на
шим народом. А  люди от нас 
требую т проведения твердой 
политики, чтобы не было разры
ва м еж ду  словом и делом. Так 
что нас в этом смысле строго 
контролируют. А  то , что мы сей
час действуем  в обстановке 
большей гласности, ещ е больше 
раскрывает наш у демократию. 
Так что речь не идет о том , что
бы люди боялись. Наоборот, наш 
подход они приветствуют.

Не хочу, однако , чтобы  вы 
подумали, будто  я пытаю сь все 
представить в розовом цвете.
В стране »у1ет глубокий процесс, 
требую щ ий большой перестрой
ки от всех нас. Естественно, это 
затрагивает людей, кадры, за
трагивает методы работы всех.
А  то, что происходит смена не
которых кадров, то это  не зна
чит, что у нас какая-то чрезвы
чайная ситуация. Это естествен 
ный процесс. Плохо лишь тогда, 
когда этот процесс останавли
вается.

'Т а к  что  дело тут  не в том , что 
те или иные кадровые пере
становки отраж аю т какую -либо 
политическую борьбу вокруг тех 
вопросов, которые мы сейчас 
решаем. Мы считаем, что пере
страиваться надо всем и вез
де —  и нам, и в республиках, и 
в областях, и в каж дом трудо
вом коллективе. Конечно, это 
потребует от партии больших 
усилий. Но, поскольку взятая 
нами линия отражает назревшие 
потребности, она пользуется ре
шительной поддержкой нашего 
народа. Это дает нам уверен
ность, что  действуем  мы верно.

В заключение хочу высказать 
одну мысль, которую  можно 
считать главной для всей нашей 
беседы. Справедливо было ска 
зано, что внешняя политика 
есть  продолжение внутренней 
политики. Коли это  так , то  про
ш у вас подумать вот над чем: 
раз мы  выстраиваем для себя 
столь грандиозные планы внут
реннего порядка, то  в каких 
внешних условиях мы должны 
бы ть заинтересованы? Ответ 
оставляю  за вами.

Г. Грюнвальд тепло поблаго
дарил М . С. Горбачева за прием 
и состоявш ую ся  беседу.
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ПРИКАЗ МИНИСТРА ОБбРОНЫ СССР
з сентября 1985 годе

Товарищи солдаты я  матрб- 
сы. сержанты и старшины!

Товарищи прапорщики я
ершены!

Товарищи оф ицеры , генера
лы и адмиралы!

Товарищи участники Великой 
Отечественной войны., ветера
ны Армии я Флота!

Сегодня советский народ и 
?гО штаы, трудящиеся социа
листических сграи, все про
грессивное человечество :от
мечают 40-летие победы над 
милитаристской Японией.

Вооруженные Силы СССР, 
наголову разгромив Квантуй- 
скую армию, вместе со сво
ими союзниками принудили 
японских милитаристов к безо
говорочной; капитуляции. Боль
шой вклад в это внесли части 
и соединения Монгольской на
родно-революционной армии и 
народно * освободительной ар
мий Китая. Упорную борьбу 
против япбйсашх захватчиков 
велй патриоты Вьетнама, Ко
реи и других стран Азии.

Победа Советских Вооружен
ных Сил на Дальнем Востоке 
вновь продемонстрировала мо
нолитную сплоченность наше
го общества, несокрушимость 
Советского государства, неос
поримое преимущество социа- 
/■чвма над капитализмом. Она 
эааоеваиа благодаря мудрому 
руководству Коммунистической 
партии, прочному единству ар
мии и народа, фронта и тыла,

'погром японского миляга-
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риэма, последовавший за со
крушительным поражен нем  
фашистской Германии, привел 
к дальнейшему ослаблению 
сил мирового империализма, 
создал благоприятные условия 
для победы национально-осво
бодительных и социалистиче
ских революций в странах 
Дальнего Востока и Юго- 
Восто'ягой Азии, способство
вал подъему демократического 
антивоенного движения в 
Японии. Верный идеям проле
тарского интернационализма, 
Советский Союз оказал значи
тельную помощь народам Ки
тая и Кореи в борьбе за свое 
социальное и национальное 
освобождение.

40-летие победы над мили
таристской Японией наша, Ро
дина отмечает в обстановке 
всенародного патриотического 
подъема, вызванного решени
ями апрельского (1985 г.) 
Пленума ЦК КПСС, подготов
кой к XXVII съезду партии. 
Все шире развертывается со
циалистическое соревнование 
за достойную встречу съезда, 
дальнейшее повышение эф
фективности обществ енн о го  
производства, ускорение на
учно-технического прогресса, 
социально-экономического раз
вития страны.

Сознавая свою ответствен
ность за судьбы мира и учи
тывая суровые уроки минув
шей войны, Советский Союз 
отстаивает священное право

человека на жизнь, активно 
выступает за дружественные 
отношения со всеми народами 
земного шара, в том числе И 
с японским народом.

Соединенные Штаты Аме
рики, открыто попирая нор
мы международных отноше
ний, нагнетают напряженность 
в различных регионах мира, 
форсируют гонку вооружений, 
бесцеремонно вмешиваются во 
внутренние дела других стран. 
Серьезную угрозу миру и безо
пасности народов Азии и го
сударств Тихоокеанского бас
сейна представляют возрожде
ние японского милитаризма, во
енный союз США и Японии, про
цесс формирования на его осно
ве милитаристского альянса Ва
шингтон — Токио — Сеул, не- 
прекращающееся вмешатель
ство сил империализма и ге
гемонизма в дела стран этого 
региона.

В этих условиях Коммуни
стическая п а р т и я  и Со
ветское правительство прини
мают все необходимые меры 
по дальнейшему укреплению 
обороноспособности н а ш е й  
Родины, оснащению Армии и 
Флота современным оружием 
и военной техникой, ук
реплению боевого союза брат
ских социалистических стран. 
Воины Вооружен н ы х Сил 
СССР, беспредельно преданные 
Коммунистической партии, сво
ему народу, верные великому

9. Москва
делу Ленина, находятся в по
стоянной готовности к защи
те своего Отечества.

Приветствую и поздравляю 
вас с 40-Й годовщиной разгро
ма японского милитаризма и 
окончания второй мировой 
войны.

В ознаменование этой даты 
приказываю:

Сегодня, 3 сентября, в 22 ча
са по местному времени, про
извести праздничный фейер
верк в столице нашей Родины 
городе-герое Москве, столицах 
союзных республик, в городах- 
героях Ленинграде, Волгограде, 
Одессе, Севастополе, Новорос
сийске, Керчи,- Туле, Смолен
ске, Мурманске, в крепости- 
герое Бресте, а также в горо
дах Чите, Хабаровске, Влади
востоке, Южно-Сахалинске и 
Петропавловске - Камчатском 
двадцатью артиллерийсх им и 
залпами.

Вечная слава героям, пав
шим в боях за свободу и не
зависимость нашей Родины!

Да здравствует героический 
советский народ и его добле
стные Вооруженные Силы!

Слава Коммунистиче с к о й 
партии Советского Союза — 
вдохновителю и организатору 
всех наших побед!

Министр обороны СССР
Маршал Советского Союза 

С. СОКОЛОВ.

ОТОШЬС ШАМИЛИ
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
О т ш  Гениального секретер* ЦК КПСС М. С  Горбачева 
америкьасхему журналу «Тайм» — в центре вннмаяжн 
мировой «достранвой Печати. Газеты излагают советскую 
оценку «ложившейся в мире ситуации, отмечая, что, 
во мнете» советского руководителя, несмотря на начавшиеся 
переговоры а Женеве я договоренность о встрече в верхах, 
отнвмеяня между Советским Союзом н США продолжают 
Т^УДВИТКЯ, гонка вооружений усиливается, военная угроза 
не «ЭДвет. Однако, указывают газеты, в этой обстановке 
Советский Союз настойчиво шцет способы разорвать порочный 

я «жести хз тупика процесс ограничения вооружений. 
Об ЭТОМ свндетелвспуют, в частности, советские мирные 
яйяцкатяв»; введенный СССР мораторий на ядерные взрывы, 
*оращещ&е К США с предложением присоединяться 
х Нему к возобновить переговоры •  водном запрете 
ОДрЙЫх Испытаний так же, как и предложения о мирном 
сотрудничестве я  предотвращении гонки вооружений 
»  деемоа»

СШ А
«Нью-Йор* тайме» особо 

подчеркивает, что советский 
#уке*одй<гель выразил раэоча- 
ДОНИше к  обеспокоенность от- 

США Поддержать со
ветские инициативы, а также 
развертыванием очеред ной  

ненависти» про

тив СССР. Советский руково
дителе, констатирует газета, 
отметил, что, в то время как 
советская сторона готовит
серьезные предложения к
встрече на высшем уровне,
Вашингтон относятся к ней
как к пропагандистскому со
стязанию или «ознакомитель
ным» переговорам. «Дело, по

хоже, ведут к схватке своего 
рода политических «сверхгла
диаторов», думая лишь о том, 
как половчее уязвить партне
ра, как набрать *в этой «схват
ке» лишнее очко», — цити
рует высказывание М. С. Гор
бачева «Нью-Йорк тайме».

Генеральный секретарь ЦК 
КПСС, пишет газета «Вашин
гтон пост», в своем интервью 
продемонстрировал тонкое по
нимание политических событий 
и глубокое знание проблем, 
вызывающих напряженность в 
советско-американских отноше
ниях. Он указал на некоторые 
фундаментальные разли ч и я 
между Советским Союзом и 
США, выразив решимость пре
одолеть существующие труд
ности.

ЧССР
«Руде право», публикуя 

полный текст интервью, отме
чает, что, как вновь заверил 
Советский Союз, война не при

дет из СССР, он ее не » нач
нет. Советский Союз, продол
жает газета, выступает за но
вый, лучший этап в советско- 
американских отношениях, в 
то время как США ухудшают 
условия для успешного про
ведения встречи на высшем 
уровне.

ВНР
Советский Союз, пишет 

«Непсабадшаг», выражает уве
ренность в том, что соглаше
ние между СССР и США о 
предотвращении гонки воору
жений в космосе возможно и 
поддается проверке. Если та
кого соглашения не будет, не 
удастся достичь и соглашения 
по ограничению и сокращению 
ядерных вооружений. В зак
лючение газета указывает на 
возможность предотвращения 
милитаризации космического 
пространства.

(ТАСС, 2 сентября).

НА МЕРИДИАНАХ СО ЦИАЛИЗМ А

СОДРУЖЕСТВО: РИТМ СОЗИДАНИЯ
♦  ВЬЕТНАМ:

А т о м
в рабочей спецовке
В ГОРОДЕ Далат, й« яге страны, введен в эксплуатацию 
агомамн реактор Института ядерных исследований.

Два года назад с помощью Деятельность далатского 
советских специалистов на* Института станет основой
чалось восстановление реак
тора. котодой был разрушен 
во время американской аг
рессия во Вьетнаме. После 
реконстр у »  ц  и я атомный
«енур »  Далате эйвчительно 
раапкрт, удроеяа мощность 
реактора, создана современ
е н  система обеспечения 
безопасности обслуживающе
го персонала и защиты окру* 
жающей среды.

реализации государственной 
программы использования 
атомной энергии в мирных 
Целях. Наряду с фундамен
тальными и прикладными ис
следованиями, подготовкой 
научных кадров здесь будет 
вестись производство радио
активных изотопов для 
нужд сельского хозяйства, 
медицины, геологии и других 
отраслей народного хозяйст
ва Вьетнама.

Н а сиимке:  й зале, где установлен реактор.
(Фотохроника ТАСС).

♦  ГДР:

Т р у д о в ы е  
успехи металлургов
ВЫСОКИМИ трудовыми достижениями встречает коллектив 
металлургического комбината «Ост» в Айзенхюттеяштадте 
25-летже со дня начала строительства предприятия.

Сооружение первенца тя
желой индустрии ГДР непо
средственно связано е  широ
кой технической помощью 
Советского Союза. Специали
сты Страны Советов оказы
вали содействие в оснаще
нии Комбината,, налажива
ния производства. Важную

роль в обеспечении пред
приятия сьфьем сыграли по
ставки советской железной 
руды и польского кокса. Ны
не о значении «Оста» для 
экономики ГДР говорит тот 
факт, что я его цехах варят 
три четверти выпускаемых в 
страна стала и чугуна.

♦  ЧЕХОСЛОВАКИЯ:

Б р и г а д н ы й  
п о д р я д  на с е л е

СОВЕТСКАЯ форма организации труда методом бригадного 
подряда прокладывает себе путь не только в 
промышленности, но и в сельском хозяйстве Чехословакии.

Если два года тому назад 
по этому методу в коопера
тивах и госхозах работало 
всего 47 коллективов, то в 
прошлом году этот метод 
применяю а сельском хозяй
стве уже 460 бригад, объ
единявших около 8.000 чело- 
вех.

Проведенные обследова
ния показали, что в нынеш
нем — завершающем году

♦  ПОЛЬША:

седьмой пятилетки — но ме
тоду бригадного подряда в 
сельском хозяйстве ЧССР 
трудится уже около тысячи 
коллективов в госхозах и 
кооперативах страны. Эти 
бригады, как правило, пока
зывают более высокую эф
фективность труда, а .чич- 
ные доходы членов бригад 
возросли на 15—30 процен
тов. '

Энергетический 
м о с т  д р у ж б ы
ЛИНИЯ высоковольтной электропередачи связала 
Хмельницкую АЭС в СССР с энергосистемой ПНР. На 
советско-польской границе в местечке Будомеж произошла 
стыковка линий электропередачи, сооруженных 
строителями двух стран.

Завершено строительство 
Одного из крупнейших энер
гетических объектов в рам
ках СЭВ. Ежегодно по новой 
ДЭП будет передаваться око
ло двух тысяч мегаватт элек
троэнергии. Одна тысяча 
мгвт преднфначена для

♦  БОЛГАРИЯ:

нужд народного хозяйства 
ПНР. Это столько, сколько 
производят крупнейшие ТЭЦ 
республики, вместе взягые. 
Другая половина транзитом 
через территорию Польши 
пойдет в Венгрию, ГДР, Че
хословакию.

Главная профессия 
— и н ж е н е р
В ЦЕНТР научно-технического всеобуча превратился ничем 
ранее не примечательный клуб техники в городе Стара- 
Загора.

Здесь успешно решается 
одна из важнейших ;)адач 
сегодняшнего дня — широ
кое вовлечение трудящихся 
в процесс повсеместной авто
матизации производства, по
вышения его эффективности.

Стара-За гора — один из 
ведущих индустриальных 
центров Болгарии. Он изве

стен научно-производствен
ным комбинатом «Берое», где 
производятся роботы и мани
пуляторы, объединенными 
заводами запоминающих уст
ройств. многими Другими 
предприятиями. И естествен
но, что главная профессия 
в этом городе — инженер.

ЗОВЕТ В ДОРОГУ КОЛОКОЛ ЗНАНИЙ
О К О Н Ч А Н И Е .

терпелива. И не случайно, 
новый учебный год открыл 
урок Мира. Его провели знат
ные трудовыми подвигами лю
ди республики, ветераны Ве
ликой Отечественной войны, 
делегаты XII Всемирного фес
тиваля молодежи и студентов 
в Москве.

Дейь знаний — это и день 
труда. Только в содружестве 
с производственными и науч
ными коллективами, общест
венными организациями воз
можен переход школы на все
общее профессиональное обу
чение. Это сотрудничество 
решит проблему подготовки 
высококвалифицированных кад
ров по самым современным 
специальностям. В школах 
республики получили распро
странение новые формы тру
дового обучения: созданы ми
ни-фабрики, школьные совхо
зы, где ребята получают не 
только специальность, но изу
чают основы экономики, ор
ганизации производства, рабо
тая на всех должностях — от 
рабочего до директора.

...1 сентября, 11 часов утра. 
У единственного в своем ро
де памятника школьному 
учебнику — «Дэда эна» в 
Тбилиси — собралась моло
дежь республики.

Теплыми словами напутство
вали молодежь в дорогу зна
ний председатель Тбилгорис- 
полкома 3. Месхншвяля, ми
нистр просвещения республи
ки О. Кинжладзе, академик 
Академии наук Грузии А. Апа- 
кидзе, студентка Тбилисского 
университета, обладательница 
стипендии имени Ш. Руставе
ли И. Кирикашвили, брига
дир комплексной бригады за
вода электросварочного обо
рудования, депутат Верховно
го Совета республики В. Мар- 
туч енко, секретарь правления 
Союза писателей Г р у з и и
Дж. Чарквиани.

Министр просвещения рес
публики О. Кинкладзе вруча
ет создателям памятника — 
Э. Амашукели, Н. Мгалобли- 
швили, Г. Гогава медаль име
ни Я. Гогебалгвили. Впервые 
эта награда присуждена не 
педагогам.

Почетного права позвонить
в колокол знаний удостоена
педагог 56-й средней школы 
Н. Мгеладэе. В третий раз она 
признана лучшей по профес
сии по итогам минувшего учеб
ного года среди своих тбилис
ских коллег

Под звон колокола перво
курсники вузов столицы пере
дают букварь тем, кто впер
вые перешагнет порог школы. 
Эта книга многим поколениям 
служила и служит не только 
азбукой знаний, а символом 
родного языка, культуры, Ро
дины.

Начало учебного года тор
жественно отметили коллекти
вы всех учебных заведений 
республики. Много тысяч н а я
аудитория собралась перед 
главным корпусом ведущего 
вуза республики — Тбилисско
го университета, где торже
ственно ^ажигается факел зна
ний.

Об итогах третьего трудового 
семестра рапортуют бойцы 
стройотрядов вуза. Только в

Смоленске объединенный от
ряд ТГУ «Грузия-85» выпол
нил объем работ на пол-мил
лиона рублей. Студенты уни
верситета работают ■ этаж 
краях уже десятый год, каж
дый Из которых отмечен зна
менательными трудовым-- ле
пехами.

География стройотрядовцев 
включила в этом году и строй
ку века — БАМ, студенты рес
публики трудились в странах 
социалистического содружест
ва. В фонд Всемирного фес
тиваля молодежи и студентов 
стройотрядовцы ТГУ перечис
лили зарплату трех дней.

«Отлично трудиться, отлично 
учиться!». В стенах универси
тета это не просто лозунг, а 
норма студенческой жизни. 
Именно так прошли пять лет 
выпускника вуза именного 
стипендиата П. Церетели. За
четную книжку и студбилет 
как эстафету он передал пер
вокурснику экономическ о г о  
факультета Э. Лалиашвили.

День знаний — это в про
фессиональный праздник мно
готысячного педагогическ о г о  
коллектива Грузии. В нынеш
нем учебном году 1.400 пре
подавателей впервые пере
ступили порог школы, около 
тысячи молодых людей, из
бравших эту профессию, за
няли места в аудиториях Тби
лисского педагогического ин
ститута имени А. С/Пушкина. 
В этот день они возложили 
цветы к памятнику В. И. Ле
нину, могиле Неизвестного 
солдата, а вечером, когда Мта- 
цминда окутали сумерки, фа
кельное шествие первокурсни
ков по традиции направилось 
к Пантеону. У  могилы созда
теля грузинского букваря 
Я. Гогебашвиля звучат слова 
клятвы — заключительные сло
ва праздника:

«Клянусь сердцем педагога, 
словом творца, рукой худож
ника строить завтрашний день 
коммунизма, быть в первых 
рядах и идти только вперед 
навстречу новым победам на
шей великой Родины.

Клянусь! Клянусь! Клянусь!».
До вечера в городах- и се

лах Грузив продолжа л е я  
праздник.

Праздник нового учебного 
года явился новым ярким сви
детельством неустанной забо
ты Коммунистической партии, 
советского народа о подра
стающем поколении.

*  *  *

В течение двух дней — 
первого и второго сентября 
товарищи Д. И. Патиашви- 
ли, Г. Д. Габуния, П. Г. Ги- 
лащвили, Г. Н. Енукидзе, 
Д. Л. Картвелишвили, О. Е. 
Черкезия посетили ряд учеб
ных заведений столицы Гру
зии.

Во время встреч со сту
дентами, профессорами и 
преподавателями Тбилисско
го государственного универ
ситета товарищ Д. И. Патиа- 
швили подробно интересо
вался ходом закончившихся 
приемных экзаменов, кон
тингентом принятых сту
дентов, условиями их учебы 
и быта, результатами тре
тьего трудового семестра. 
Ректор вуза академик Ака

демии наук республики
В. Окуджава, другие руко
водители университета рас
сказали о перспективах 
развития его материально- 
технической и учебной ба
зы, совершенствования учеб
но-воспитательного процес
са в соответствии с требо
ваниями народного хозяйст
ва.

Руководители республики 
ознакомились с изданиями 
Тбилисского университета, 
посетили кабинеты руст ве
лологии, истории грузинской 
литературы имени академи
ка И. Джавахишвили, ар
хеологии — имени профес
сора Г. Ниорадзе, присутст
вовали на семинаре в каби
нете истории КПСС.

Первого сентября справила 
новоселье тбилисская 182-я 
средняя общеобразователь
ная школа, что во втором 
микрорайоне Варкетильско- 
го массива. Это — одна из 
пяти школ столицы респуб
лики, построенных к ново
му учебному году. Здесь 
предусмотрены все условия 
для успешной работы кол
лектива, создана отличная 
база для трудового обучения.

В первый день занятий от
метили новоселье и учащие
ся тбилисской 53-й средней 
общеобразовательной школы. 
Во дворе ее построено новое 
школьное здание площадью 
свыше тысячи квадратных 
метров. Теперь у  ребят по
явились еще -один! спортзал, 
актовый зал, помещение для 
занятий хореографической 
студии, школьного оркестра 
и т. д. Гордость школы — 
команда «Мартве» олимпий
ского резерва по баскетболу.

Тбилисская • 98-я средняя 
общеобразовательная школа 
проводит многогранную и ин
тересную работу по воспита
нию у  школьников любви к 
труду, патриотизма, граждан
ственности. Все здесь — от 
ремонта до учебных пособий 
делается руками ребят. На
чиная с пятого класса, школь
ники объединены в трудо
вые бригады. И х работу при
нимает художественный со
вет, который также состоит 
из учащихся. Во дворе шко
лы  — мемориал Славы, от
крытый к 40-летию Великой 
Победы советского народа 
над фашизмом. Несколько 
лет собирали ребята матери
алы  о геройски погибших на 
фронте жителях своего мик
рорайона.

Посетившие школы руко
водители партии и прави
тельства республики дали 
высокую оценку работе, про
деланной учащимися и пе
дагогами, отметили необхо
димость дальнейшего совер
шенствования трудового вое. 
питания школьников.

Большой популярностью в 
республике пользуется Тби
лисское профтехучи л  и щ  е 
№  36 имени 3. Рухадзе. Со- 
, зданное в годы Великой 
Отечественной войны, ко
гда страна остро нуждалась 
в тканях для военных нужд, 
оно скоро отпразднует полу
вековой юбилей. Многие вы
пускницы училища отмече
ны высокими государствен

ными наградами за труд но 
выпуску мирной продукции. 
Среди них и директор СГПТУ 

, Герой Социалистического 
Труда Э. Соломония.

Во время посещения этого 
П ТУ товарищ Д. И. Патиа- 
швили в целом одобрил про
деланную работу, отметил 
необходимость шир о к о г  о
распространения опыта это
го учебного заведения во 
всех профтехучилищах рес
публики.

В Тбилисском хореографи
ческом училище гости ос
мотрели его реконструиро
ванное здание, одобрили ка
чество работы треста «Зак- 
транострой», присутствова
ли  на репетиции учащихся, 
побывали в танцевальном 
зале, классах для занятий.

Любовно, по-отечески за
ботятся о самых маленьких 
гражданах города — детях 
своих сотрудников руководи
тели обувного производст
венного объединения «Иса- 
ни». Еще одним проявлением 
этой заботы стал новый, 
построенный по индивиду
альному проекту, комплекс 
детского сада, вступившего 
в строй в эти дни. Здесь 
все до самых мелочей проду
мано так, чтобы дети чувст
вовали себя, как дома. Спе
циальный детский бассейн, 
методика для занятий аэро
бикой, различные спортив
ные площадки, тренаж еры- 
все это служит гармонично
му развитию малышей.

Универсальный детс к и й  
комплекс пополнил число 
новостроек одного из самых 
молодых районов столицы — 
Варкетили. В этот день здесь 
прошел первый урок у  шес
тилеток. Детский сад-ясли 
№  п б  —- одно из дошколь
ных учреждений республи
ки нового типа. Учащиеся 
действующих здесь первых 
классов продолжат на бу
дущий год учебУ Уже во 
вторых классах обычных 
школ.

Товарищ Д. И. Патиашви- 
ли в беседе с педагогами, 
строителями, жителями ми
крорайона, родителями от
метил меры, которые пре
дусматриваются в целях 
дальнейшего расширения се
ти учебных заведений и 
благоустройства районов но
востроек столицы Грузии.

От имени родителей О. Де- 
менко горячо поблагодарила 
руководителей партии и пра
вительства республики за 
отеческую заботу о подра
стающем поколении, о всех 
жителях новых районов.

Во время посещений учеб
ных заведений вместе с чле
нами бюро ЦК КП  Грузии 
были министр просвещения 
Грузинской ССР О. Кинкла
дзе, министр высшего и 
среднего специального обра
зования республики Д. Чхи- 
квишвили, председатель Гос
комитета Грузинской СЮР 
по профтехобра з о в а н и ю 
С. Ригвава, министр культу
ры Грузинской ССР В. Аса
тиани, первый секретарь ЦК 
ЛКСМ  Грузии В. Лордкипа- 
нидзе.

(ГруаИНФОРМ).

НАКАНУНЕ ВИНОГРАДНОЙ СТРАД Ы
О К О Н Ч А Н И Е .

ные центры отборным вино
градом. Товарищ Д. И. Патиа- 
швили подчеркнул в этой свя
зи необходимость решения 
проблемы обеспечения хо
зяйств тарой совместно с 
Цекавшири, доставки потреби
телям винограда высокого ка
чества. Очень важно решить 
вопрос организации торговли, 
повышения • культуры обслу
живания покупателей. Все 
должно быть продумано до 
мелочей в сведено к одному — 
удовлетворению запросов по
купателей!

В Гурджаанском райкоме 
партии товарищу Д. И. Па- 
тиашвили рассказали о соци
ально-экономическом развитии 
района, Перспективах его за
стройки. Программа эта мно
гоплановая. В этом году в 
Гурджаани вошли в строй но
вый автовокзал, Дворец брако
сочетаний, строится Дом куль
туры. Обновление пережива
ют и села. Товарища Д. И. Па- 
тиашвили ознакомили с про
ектом реконструкции села Ве- 
лисцихе. ЭЛ) старинное село, 
известное историческими па
мятниками, быстро растет. Ны
не число жителей в нем пе
ревалило за девять тысяч. 
Проехт предусматривает соз
дание в селе культурного 
комплекса, строительство дру
гих объектов. Было высказа
но пожелание ускорить рабо
ты по благоустройству сел рай
она, улучшению условий жиз
ни и быта тружеников.

В Кварельском районе това
рищ Д. И. Палиашвили побы
вал в колхозе имени Энгельса 
села, Гавази, известного план
тациями уникального сорта 
винограда «саперави». Он ин
тересовался проблемам», стоя
щими перед хозяйством, его 
трудовыми в материальными 
ресурсами, высказал пожела
ние использовать их с боль» 
шей эффективностью 

Председатель колхоза села 
Чякаащ* р. Г. Койтрашвилл

сообщил, что хозяйство уже 
начало выборочный сбор ви
нограда. Первая партия урожая 
отгружена на курорты рес
публики. ,

— Мы намерены поставлять 
к столу трудящихся, на пере
работку нашу лучшую про
дукцию, — заверил бригадир 
передовой бригады В. А. Ху- 
цишвили. — В честь XXVII 
съезда КПСС и XXVII съезда 
Компартии Грузии наш кол
лектив решил собрать не ме
нее 700 тонн винограда — 
почти вдвое больше прошло
годнего.

Беседуя с колхозниками, то
варищ Д. И. Палиашвили ин
тересовался условиями их 
труда и быта, приемами ухода 
за виноградниками. Подчерк
нув, что в этом году особое 
значение имеет организация 
образцовой торговли на рын
ках фруктами, овощами, он 
заинтересовался ходом реали
зации тружениками села сель
скохозяйственной продукции по 
новым правилам. Его завери
ли, что сельские жители с 
большим удовлетворением вос
приняли новые правила торгов
ли на рьиках, которые от
крывают широкие возможности 
для упорядочения этой проб
лемы, решения целого ряда 
социальных Проблем и в пер
вую очередь — активной борь
бы со спекуляцией, другими 
негативными явлениями.

Товарищ Д. И. Патиашвили 
обратил внимание на необхо
димость повышения дисципли- 
ны в бригадах к звеньях, от
ветственности руководителей 
всех рангов за порученный 
участок работы.

Высоких результатов в со
циалистическом соревновании 
добивается Киндзмараульский 
совхоз. Знакомясь с его вино
градниками, товарищ Д. И. Па
тиашвили интересовался воз
можностями хозяйства расши
рить плантации под уникаль
ные сорта. Он обратил внима
ние рабочих совхоза на важ
ность производства продукции 
высокого качества, привлече

ния молодежи к труду в сов
хозе, создание необходимых 
условий для высокопроизводи
тельной работы. Наибольшее 
внимание надо обратить на тех 
юношей и девушек, которые 
после окончания средней шко
лы не поступили в вузы, за
интересовать их работой в 
совхозе.

Товарищ Д. И. Патиашвили 
побывал также в колхозах и 
совхозах Телавского и Ахмет- 
ского районов. Председатель 
колхоза села Саниоре Телав
ского района Ш. Н. Айваза- 
швили рассказал о том, как 
хозяйство, несмотря на гра
добитие, другие стихийные 
явления, стабильно наращива
ет производство винограда. 
Много труда вложили вино
градари и в этом году, чтобы 
спасти урожай. Так, после 
сильного града, обрушившегося 
на плантации летом, здесь 
буквально за три дня провели 
опрыскивание 1.100 гектаров 
виноградников — в рекордно 
короткие сроки. В итоге — „ 
хозяйство произведет а этом 
году не менее пятисот тонн 
таких уникальных сортов ви
нограда, как «саперави», и 
четырехсот тонн — «кахури», 
«мцване». Будущей весной 
здесь отведут сто гектаров под 
«каберне».

Ожиойский виноградарский 
совхоз Ахметского района — 
одно из хозяйств, плантации 
которого часто подвергаются 
градобитию. Вот и в этом го
ду стихия нанесла ему нема
лый урон. Потери, по предва
рительным подсчетам, понес 
практически каждый гектар. 
Так что борьба с градобити
ем — проблема, назревшая 
давно. Знакомясь с плантаци
ями совхоза, товарищ Д. И. 
Патиашвили обратил внкма 
кие руководства района, сов
хоза на тот факт, что вино
градники хозяйства до сего
дняшнего дня не защищены от 
града. А  это можно было сде
лать. ведь ахмеггцы в других 
хозяйствах нашла возмож
ность аефекрыть плантации.

хотя эти участки и не нахо
дятся под столь частым об
стреле»! ледяных «пуль», как 
ото случается с виноградника
ми Ожиойокого совхоза,
1 В процессе осмотра вино
градников Кахети, бесед с 
руководителями районов, хо
зяйств, сельскими труженика
ми товарищ Д. И. Патиашви
ли дал советы по совершенст
вованию организации работы 
на виноградниках, широкому 
распространению прогрессив
ных форм и методов организа
ции и оплаты труда. Он кос
нулся вопросов укрепления 
экономики колхозов и совхо
зов в свете требований апрель
ского (1985 г.) Пленума ЦК 
КПСС, повышения дисципли
ны и ответственности во всех 
сферах хозяйствования, на 
всех участках производства. 
Решение всех задач, проблем, 
стоящих перед работниками 
отрасли, должно исходить из 
одного — все, что делается, 
делается для блага челове
ка. Сейчас необходимо при- 

- ложить максимум усилий для 
выполнения планов года и за
даний пятилетки, хозяйство
вать экономно, рачительно, до
биваться весомых конечных 
результатов с меньшими за* 
тратами, решительно пресекать 
бесхозяйственность и расточи
тельство. Надо создать необ
ходимые условия для успеш
ной работы в новой пятилет
ке, д альнейшего движен*я впе
ред, достойной встречи XXVII 
съезда КПСС и XXVII съезда 
Коьигартии Грузии.

В поездке по районам Ка
жет* вместе с товарищем 
Д. И. Патиашвили были пред* 
седатель Госкомитета сельско
хозяйственного производства 
Грузинской ССР Г. Д. Мгела- 
дэо, заведующий отделом сель
ского хозяйства и пищевой 
промышленности ЦК КП Гру. 
зик Л. Л  Эакдидзе, председа
тель Госкомитета Грузинской 
ССР по винодельческой про
мышленности Г. И. Лоладзе.

(ГруаИНФОРМ».



НИКТО НЕ ЗАБЫТ,
НИЧТО НЕ ЗАБЫТО

НА КРЫЛЬЯХ
Судьба уроженца Грузя* Никола* Игнатьевич* Друэдеаа 
типична для предвоенного поколения. Родился он в бедной У 
Крестьянской семье. Учился в сельскохозяйственной 
трудовой шкале, работал в колхозе, затем — гады 
учебы в ФЗУ и аэроклубе. В 1937 году пошел служить н 
Красную Армию. Вскоре его направили в военно-морское 
авиационное ушлите. Войну с Японией Николай Друздев 
встретил а должности командира 34-го авиаполка.

...Уже второй день авиация 
Тихоокеанского флота подвер
гала ударом Северокорейские 
(юрты, превращенные японски
ми империалистами в базы 
д ля нападения на побережье 
Советского Приморья. По дан
ным разведки, в них наблюда
лось большое скопление вра
жеских сиЦ.

Перед личным составом 34- 
го авиаполка была поставлена 
задача: ткести  бомбовый удар 
по вражеским кораблям, нахо
дящимся в порту.

На рассвете 20 августа по
года была нелетной. Вершины 
сопок скрывал плотный туман. 
Только к восьми часам утра 
он начел рассеиваться. Летчи
ки с нетерпением ждали бое
вого приказа. И вот самолеты 
в воздухе. В районе корте 
враг встретил нашу авиацию 
защитным огнем корабельной 
и наземной артиллерии. Ко
мандир полка, умело руководя 
своими ведомыми, сумел прео
долеть огневой заслон зенит
чиков. Он видит в порту мно
го Транспортов, стоящих у  при
чалов и на рейде. Среди них 
выделяется танкер водоизме
щением до 10 тысяч тонн.

Этот объект командир пол
ка избирает своей целью, что
бы нанести врагу наибольший 
урон. Строго выдержав курс, 
точно прицелившись, Николай 
Друздев атакует цель. В ре
зультате прямого попадания 
раздался взрыв огромной силы. 
Танкер раскололся пополам и 
быстро затонул. В тот день ка
питан Друздев действовал на 
редкость умело и решитель

но •— взорвал склад, разрушил 
завод и вывел из строя враже
ский бронепоезд.

Затем перед Тихоокеанским 
флотом была поставлена более 
сложная и ответственная за
дача — взять с моря порт Сей- 
сан — крупный промышлен
ный и административный центр 
на севере Кореи. Противник 
придавал большое значение 
его обороне, и успех операция 
могли обеспечить ' лишь вне
запность и стремительность 
наступательных действий.

Началу операции предшест
вовал мощный удар морской 
авиации, 26 бомбардировщи
ков 34-го авиаполка в сопро
вождении истребителей со
вершили налет на портовые 
сооружения Сейська. В ре
зультате бомбардировки был 
поврежден стоящий у  стенки 
транспорт водоизмещением 5 
тысяч тонн, уничтожено 20 
малых плав единиц, разрушено 
два склада.

За личные подвига я  муже
ство, за образцовое выполне
ние боевых заданий командо
вания майору Друздеву Нико
лаю Игнатьевичу Указом Пре
зидиума Верховного Совете 
СССР от 14 сентября 1945 го
да было присвоено звание Ге
роя Советского Союза.

О  замечательных -ратных 
свершениях уроженца Грузии 
Н. П. Доуздева рассказано в 
книге «Золотые Звезды тихо
океанцев», выпущенной Даль
невосточным книжным изда
тельством.

Семен МИЛОХИН, 
подполковник запаса.

СПОРТ
МАТЧ ОТКРЫТ!

О ТЗО В И ТЕСЬ, ВЕТЕРАНЫ!
Фронтового товарища уро

женца Тбилиси Гончарова 
Александра разыскивает его 
однополчанин Зноско М. Н., 
проживающий • по адресу: 
123481. г. Москва, ул. Свобо
ды. 73-1-428.

Бывшего врача эвакогос
питаля №  1434, размещавше
гося в Тбилиси, Дадиани 
Софью Моисеевну разыски
вает Кузнецов М. А., прожи
вающий по адресу: 745000, 
г. Красноводск, пр. Ленина, 
70-а. кв. 9.

Ветеран войны Пириев Ма
мед Вали-оглы, проживаю

щий по адресу: 383136, г. Мар- 
неули, село Киаиладжло, ул. 
Азизбекова, 31, просит от
кликнуться однополчан из 
саперного батальона, входив
шего в состав 6-го гвардей
ского Дунайского стрелково
го корпуса, Чинчаладзе, Кан
делаки, Шония и Молчанова.

Всех однополчан, знавших 
Чикаберидзе Сергея Левано
вича, пропавшего без вести 
в районе Керчи, просит ото
зваться Чикаберидзе Г. С., 
проживающий по адресу: 
384900, г. Сухуми, 3-й Зареч- 
кый переулок, 1.

2 сентября в Концертном 
зале имени П. И. Чайковско
го в Москве состоялось откры
тие матча на первенство мирё 
по шахматам между А. Карпо
вым и Г. Каспаровым.

Предо едата\ь оргкомиг е т а 
матча П. Н. Демичев в своем 
вступительном слове выразил 
уверенность в том, что пред
стоящий матч обогатит миро
вую шахматную школу, что 
участники, хорошо отдохнув и 
подготовившись к состязанию, 
покаокугг высокие результаты.

Затем выступили президент 
Международной шахмат ной  
федерации (ФИДЕ) Ф. Кампо
манес, председатель Всесоюз
ной — дважды Герой Совет
ского Союза, летчик-космонавт 
СССР В. И. Севастьянов и один 
из двух главных судей мат
ча — А. Малчев (Болгария).

Кампоманес напомнил, что 
цель ФИДЕ — выявить луч
шего шахматиста мира. Это 
сложный, сказал он, подчас 
даже мучительный процесс. 
Поэтому у  ФИДЕ наряду с до
стижениями есть и ошибки. Но 
мы, заявил президент ФИДЕ, 
действуем только в интересах 
шахмат, в которых основное— 
сами шахматисты, их игра.'И 
за это мы благодарны им.

А ТРОЛЛЕЙБУС 
НЕ ПРОСТОЙ

Два дня в неделю —  в суб
боту и воскресенье—два трол
лейбуса восьмого маршрута с 
порядковыми номерами 195 и 
200 отдаются в распоряжение 
детворы. И хотя они и назы
ваются «детскими» — на них 
.не прочь прокатиться и многие 
взрослые. В поездке маленьких 
пассажиров будут сопровож
дать хитрый Нацаркекия и Ми
ки Маус, Самоделкян и забав
ный Карлсон, веселые гномы, 
три поросенка и другие герои 
из любимых сказок. Детишки 
с большой неохотой расстают
ся со «своим» троллейбусом и 
упрашивают родителей пока
таться еще и еще раз. Маршрут 
этот выбран не случайно — 
рн пролегает по проспектам и 
улицам, на которых находят
ся наиболее популярные места 
отдыха и занятий маленьких 
граждан. Это—Дворец пионеров 
и школьников имени Бориса 
Дзнеладзе, городок «Мзиуря», 
парк Баке, плавательный бас
сейн, опера, кинотеатры, фи
лармония и другие.

Этот подарок детворе пре
поднесли работники троллей
бусного депо № 2. Покатайте 
своего малыша на «детском» 
троллейбусе! Этим вы ему 
доставите огромное удоволь
ствие, а сами, пусть ненадол
го, очутитесь в мире детства!

(ГруэИНФОРМ).

ВЫСТАВКИ-

М А С Т Е Р С Т В О  ДРУЗЕЙ
Впервые в вашей республике а Тбилисском Доме 
художника проводятся выставка работ художнвков- 
графихо* из Кабардино-Балкарской АССР.

На суд тбилисцев представ
лены работы Германа Пашто- 
ва — первого кабардинского 
профессионального художни
ка-графика, Якуба Аххиэова— 
первого балкарского худож
ника, Сияры Меджидовой — 
первой лезгинки, избравшей 
путь профессионального ху
дожника.

Необходимо рассеять впечат
ление, которое может возник
нуть в умах читателей, не по
бывавших на выставке. Выра
жение «первый» не взывает, 
как это часто бывает, к снис
хождению. К графическим ра
ботам заслуженных художни
ков Кабардино . Балкарской 
АССР Г. Паштова, Я. Аккиэо- 
ва и С. Меджидовой можно 
предъявлять самые высокие 
требования, ибо это творения 
мастеров, во многом разных, 
но в одном, пожалуй, главном, 
^схожих — имеется в виду на
циональная органичность, выра
зительность, самобытность. Их 
поэтический, романтический 
взгляд, влюбленность в род. 
ные горы, родные края не су
жает поле видения, не лишает 
глубины, не делает их твор
чество национально ограничен
ным. Острое ощущение совре
менности, помноженное на на
родную мудрость, сделало ху
дожников философами, а их 
творения понятными любому 
человеку, кто бы он ни был. 
и где бы он ни жил. И не слу
чайно- работы кабардино-бал
карских художников много
кратно появлялась не только 
на зональных, всероссийских 
и всесоюзных, но и на меж
дународных выставках.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 3 сентября 

МОСКВА

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
И.00 — Время. 9.35— «Т и х а я  «вар - 
т и р а ». Телевизионны й худож ест
венный ф ильм . I I .  20— «Стратегия 
П о б е д ы ». Ф и льм  14-й (зак лю чи 
тельн ы й ) —  «И  на Тихом  ок еа 
не ). * .  Ч асть 1-н. 12.20, 15.30 —
Новости. 15.50 -  П о Сибири и 
Д а л ьн е м у  Востоку. 15.45 — Встре
ча с писателем  А лексом  Л а  Гу- 
мой. 17.05 —  Н овости. 17.10 — «В  
мастерской В. А. Ф аворского*. 
19.10 — «Д р у ж а т  дети иа плане
т е * .  Конверт. 10.00,— «Н а ш  с а д *.
10.30 -  «В  каж дом  рисунке -  
с е л  н е е » .  Ю-45 -  Сегоднв в мире. 
20.00 — Ч ем пионат мира по «пах» 
м атам . 20.05 -  Ч еловек  к закон.

Творчество Г. Паштова тес
но связано со становлением 
книгоиздательского дела в Ка
бардино-Балкарии. Многие из
дания, оформленные им, экспо, 
нировались на выставках со
ветской книжной графики в 
Праге и Братиславе, Гетебор
ге и Берлине, Лейпциге, Буда
пеште и Дамаске. Художник 
виртуозно владеет ремеслом, 
Предъявляет к себе самые 
строгие требования, и поэтому 
ни в одной работе его нет 
приблизительности, небрежно, 
ста. Он свободно подчиняет 
себе материал, будь то ме
талл, камень или дерево, 
эстампы его, выполненные .в 
технике офорта, литографии, 
ксилографии, —  безупре ч н ы. 
Большое внимание и интерес 
посетителей тбилисской вы
ставки вызывает такой редкий 
«жанр» искусства, как эксли
брисы, выполненные Г. Папгго. 
вым в характерной для него 
изящной, тонкой манере.

Много общего в творчестве 
Сияры Меджидовой и Якуба 
Акхиэова. И это естественно, 
ведь они вместе учились и лет 
двадцать уже как вместе ра
ботают. На выставке представ
лены и совместные, и само
стоятельные их работы. В от
личие от Г. Паштова, работаю
щего в разной технике, Я. Ак- 
кизов и С. Меджидова предпо* 
читают литографию. Быть мо
жет, потому, что возможность 
некоторой «разлитости» позво
ляет художникам в полутона* 
лучше выразить свое лириче
ское восприятие окружающего 
мира. И Я. Аккиэов и С. Мед
жидова в своем искусстве опи-

20.35 —  «М ы  —  армия народа*. 
Концерт. 20.55 —  Новости. 21.00— 
«С тратегия  П обед ы *. Фильм  14-й 
(заклю чи тельны й ) — «И  па Ти
хом  о к еа н е '..» . Часть 2-я. 22.00— 
Время. 22.35 —  Чемпионат СССР 
по. ф утболу . «Д и н а м о »  (К и е » )  — 
«Ш а х т е р * . 2-й тайм. 23.20—«Т о р 
п ед о » (М оск ва ) —  «Ж а льгн р и с ». 
2-й тайм. 00.05 —  Сегодня ■ ми
ре. 00.20 —  Чемпионат мира по 
шахматам.

ПО В ТО РО Й  П Р О ГР А М М Е . 
9.00—  Утренняа гимнастика. 9.15— 
Д окументальны й фнльм. 9.35,
10.35 — Природоведение. 2-й класс. 
10.05, 13.00 —  Французский язык.
11.05 -  Учащ имся П ТУ . Эстети
ческое воспитание. 11.45, 12.4(1 —
Ботаника. 5-й класс. 12.05 — Ш ах
матная ш кола. 13.30 — Музыка 
И. О. Дунаевского. 14.00 — М о
нументальное искусство СССР.
14.30 —  Страницы истории. Ста
хановское движение. 15.15 —  А С.

раются на словесное, фоль
клорное творчество горцев и 
на опыт советских и европей
ских художников.

При всем творческом род
стве С. Меджидовой и Я. Ак- 
киэова в их индивидуальных 
работах есть и различие. Если 
Я. Аккиэов воссоздает, пропус
кая через себя, картины жиз
ни своего народа, размышляет 
о его прошлом, настоящем и 
будущем, то С. Меджидова 
творит сказку, она видит ок
ружающее непосредственно, 
словно бы глазами ребенка, 
и недаром она известна, как 
прекрасный оформитель дет
ской книги.

Поскольку автору этих впе
чатлений посчастливилось . оз
накомиться с творчеством ка- 
бадоцто-45алкарских художни
ков задолго до открытая вы
ставки в Тбилиси, не могу не 
сказать еще об одном общем, 
характерном для всех трех 
художников, явлении. Бывает 
так, что для выражения свое
го отношения к бытию, пере
дачи многогранности жизни 
художнику становится тесно в 
рамках продиктованной ему, 
издавна принятой формы, и то
гда, для полного воссоздания 
своего замысла, он обращается 
к серийным работам. На ка
ком-то этапе Г. Паштову, Я. 
Акхяэову и С. Меджидовой 
необходимо стало перейти от 
«лирики» к «эпосу», и в ре
зультате появились такие се
рии, как «Кентавры», «Кабар
динские мелодии», «Кабардин
ские игры» Г. Паштова, «По
эзия гор», «Мир дому твоему», 
«Радуга» и «Сенокос» Я. Аххи- 
зова и С. Меджидовой. Серии, 
более чем впечатляющие.

Михаил ЛОХВИЦКИЙ.

М акаренко — педагог, писатель, 
гражданин. 15.05, 19.00 —  Ново
сти. 19.15 « ...Д о  ш естнадцати и 
с тар ш е». 20.00 — Рассказывают 
иаш к корреспонденты. 20.30—Чем
пионат СС СР по ф утболу. «Д и н а 
м о » (Т б и ли си ) —  «С п ар так *. 2-й 
тайм. 21.15 — «Спокойной ночи, 
м алы ш и !». 21.30 — М узы кальны й 
киоск. 22.00 — Время. 22.35 — 
П ремьера телевизионного худо

ж ественного фильма «М еньш ий 
среди бр атьев » Г-я серия. 23.35— 
Новости.

ТБИЛИСИ

П О П Е РВ О Й  П Р О ГР А М М Е .
9.05 -»• Время. 9.30 — Программа 
телепередач. 9.35 — М оамбе. 10.05— 
Д иалог иа политическую  тему 
(гоа то р н о ). 10.25 —  Д окум енталь
ный телеф ильм  «Контрольны й ва
риант «В и л и я » .  10.00 —  Програм
ма телепередач. 10.05 — Ниформа-

Кампсмаяес выразил глубо
кую признательность шахмат
ной федерации СССР, оказы
вающей ФИДЕ постоянно ог
ромную помощь.

В результате жеребьевки 
право играть белыми фигура
ми в первой в во всех после
дующих нечетных партиях по
лучил Каспаров.

Тут же состоялась и вторая, 
непривычная жеребьевка, опре
делившая, кто из двух глав
ных судей будет возглавлять 
коллегию арбитров в тот или 
иной день матча. Право воз
главлять бригаду судей в дня 
нечетных партий выпало Ми- 
кенасу. Понятно, что он будет 
главным судьей и 3 сентября— 
в день самой первой партии.

П. Н. Демичев объявил матч 
открытым.

На церемонии присутствова
ли почетные гости — предста
вители шахматных кругов Ав
стралии, Бразилии, Индонезии, 
Франции, Югославии, а также 
находящийся в СССР в связи 
с проводимым здесь юниор
ским футбольным чемпионатом 
мира президент ФИФА Ж. Аве- 
ланж.

(ТАОС).

«ТБИЛИСЦЫ, СПАСИБО, 

МЫ ВАС ЛЮБИМ!»
Б воскресенье на чемпиона

те мира по футболу среди 
юниоров состоялись четверть
финальные матчи. Сборная 
СССР и Минске принимала 
команду КНР. Встреча нача
лась натиском советских фут
болистов, в первая же атака 
принесла успех. Кужлев с 
дальней дистанции эффектно 
послал мяч в ворота соперни
ков — 1:0. В дальнейшем иг
ра также проходила с боль
шим преимуществом нашей ко
манды, но счет не изменился. 
Победили советские футболи
сты. Теперь они в Москве 
встретятся со сборной Испа
нии, которая в Ереване выиг
рала у команды Болгарии—  
2:1. В Баку футболисты Ниге
рии победили мексиканцев —  
2:1.

Еще один четвертьфиналь
ный мата был проведен в Тби
лиси, на стадионе «Динамо» 
им. В. И. Ленина. В нем встре
тились команда Бразилии и 
сборная Колумбии, занявшая 
второе место в Ереване.

Вначале игра шла довольно 
спокойно. Колумбийцы до-

вольнб грамотно отражали ата
ки соперников, а при удобном 
случае сами уверенно продвига
лись вперед. Но чем больше шло 
время, тем более очевидным 
становилось преимуще с т в о 
чемпионов мира — бра 
зильцев в технике и в так
тическом мышлении. Словом, 
инициативу прочно захватили 
бразильцы.

Это преимущество они реа
лизовали во второй половине 
игры. Уже через шесть минут 
Жерсон эффектным ударом го
ловой открыл счет — 1:0. За
бегая вперед, скажем, что он 
затем еще дважды — на 69-й и 
90-й минутах — заставлял со
перников начать игру с цент
ра. Кроме него, отличились 
Силас (54 мин.), Дида (72 мин.) 
и Милер (81 мин.). Сборная 
Бразилия победила — 6:0.

А  после финального свист
ка ‘футболисты этой страны 
выстроились в центре поля и от 
души благодарили 45 тысяч бо
лельщиков, собравшихся в 
этот день на стадионе «Дина
мо» им. В. И. Ленина.

На снимках :  вверху — 
ворота сборной Колумбия; внизу

еще секунда, и мяч влетит в 
— торжествует команда Бра-

Фото Рубена Ряхкяаа.

--------------- ЧАСТНОСОБСТВЕННИЧЕСКАЯ П С И Х О Л О ГИ Я -------------
ПСИХОЛОГИЯ БЕЗНРАВСТВЕННОСТИ

К Р А Х  « Ч Е Л О В Е К А  СО С В Я З Я М И »
ЗАДАВШИСЬ целью живописать галерею лиц, движимых 
в жизни всепоглощающей страстью к наживе, воссоздать 
своеобразный паноптикум фигур стяжателей всех мастей 
я масштабов, и В первом материале этой серии («Заря 
Востока» от 13 августа с. г.) попыталась обрисовать портрет 
скромной сельской служащей, вроде бы ничем ие приметной 
женщины, отнюдь не шикующей и не роскошествующей в 
быту, которая, тем не менее, оказалась весьма и весьма 
алчной особой, прикарманившей многие десятки тысяч 
государственных рублей. Это, так сказать, алчность скрытая, 
мимикрирующая. А  вот другая ее ипостась — алчность 
кричащая, махровая, оголтелая. Это уже стяжатель ивого 
типа да. и масштаба .тоже. Итак, дрнтча вторая...

На цветной фотографии, сня
той принадлежащим ему фо
тоаппаратом «Полароид-640» 
(вещи он признавал только 
импортные), он позирует в 
роскошном белом костюме, 
небрежно облокотившись о 
собственный «Мерседес». Гля
дя на изображение этого валь
яжного, уверенного в себе 
мужчины, ни за что не подума
ешь, что перед тобой Обыкно
венный жулик, к тому же по
луграмотный и невежествен
ный. Как ни старается он пред
ставить себя эдаким супер
меном, а все же не может 
скрыть свое мещанское нут
ро — кричит оно о себе этой 
омешной и страшной одновре
менно тягой к показной рос
коши на заморский манер.

Зовут этого человека — Ми
хаил Джаяашвили, однако он 
больше был известен в Тбили
си под прозвищем «Чашка». 
Откуда оно взялось и как 
приклеилось к нему, он и 
сам теперь оказать уже не 
может, однако нелепая и стран
новатая эта кличка по-своему 
весьма точно отображает вто- 
росортность человеческой су
ти ее владельца, которого 
когда-то кто-то отождествил с 
кухонной утварью, да так с 
тех пор и пошло — Чашка да 
Чашка.

Джанашвили занимался спе
куляцией. Причем, наиболее 
отвратительной ее стороной — 
он спекулировал на человече
ском страдании, торгуя дефи
цитными лекарствами. Такая 
у него была специализация. 
Впрочем, подторговывал он" и 
другими вещами, только это у 
него было чем-то вроде хоб
би, а спекуляция лекарства
ми — основное, главное заня
тие. Например, 11 февраля это
го года он продал дефицит
ный лекарственный препарат 
стоимостью 5 рублей за 850 
рублей. И подобные сделки 
совершал на протяжении весь
ма длительного времени — алч
ность и бессердечие этого че
ловека не знали пределов. Хо
тя, как это ни странно, о Чаш
ке порой говорили, как о весь
ма отзывчивом человеке, ко
торый любому поможет в бе
де. Люди и шли к нему, и осу
дить их за это невозможно: 
ведь не за' дефицитными коф
точками шли, не за сверхмод
ной мебелью — шли за лекар
ством доя больного, которого 
зачастую нигде не было, а вот 
у него, Чашки, было. Откуда? 
Мы еще вернемся к этому 
вопросу, а пока несхолысо 
штрихов к портрету этого мах
рового спекулдагга.

Как многие нечестные люда 
с невысоким культурным и 
общеобразовательным уровнем, 
он чрезвычайно любил, что на

зывается, пускать пыль в гла
за, шиковать, по - купечески 
сорить деньгами. Например, 
выдавая замуж младшую дочь, 
музыкантов, игравших на свадь
бе, одаривал по-барски, кидая 
им пятидесятирублевого досто
инства чеки Внешпосылто рта. 
Кто еще такое мог себе поз
волить? Кто, кроме него, все
могущего Чашки?

Он и впрямь считал себя 
таковым. Некоторое время 
тому назад, уже после ареста 
Джанашвили, Грузинское теле
видение показало документаль
ный фильм, снятый во время 
его допроса. Фильм, надо ска
зать, вызвал большой общест
венный резонанс. Не могло не 
поражать, как вызывающе, ци
нично, по-торгашески дер
жится этот крупномасштабный 
делец перед камерой, как, раз
вязно похохатывая, отвечает 
на вопросы следователя. Что 
это — болезненная тяга к са
моразоблачению? Ничуть не 
бывало. Оказывается, Джана
швили так прямо и заявил 
следователю: «Снимайте, что
хотите, все равно вам при
дется меня выпустить, я ведь 
ничего не боюсь, у  меня ко
лоссальные связи...»

На суде это был уже дру
гой человек — заметно -сник
ший, растерянный, утратив
ший свой прежний лоск и са
монадеянность. Хотя и- здесь, 
на суде, он по-прежнему был 
неискренен, врал напропалую, 
даже не пытаясь, а, может, и 
не умея — звезд-то ведь с не
ба он никогда не хватал — 
позаботиться о минимальном 
правдоподобии своих объясне
ний.

Что, он спекулировал лекар
ствами? Да ничего подобного, 
просто, когда у  него болела 
мать, он достал разные ле
карства для нее, но не все из
расходовал, вот и продавал их 
за ненадобностью. Почему ле
карств так много, что их на 
десятки больных хватит? Ну, 
знаете ли, он их потом поку
пал уже просто так, на случай, 
если другие родственники за
болеют. Почему торговал ле
карствами по баснословным 
ценам? Так ведь за сколько 
купил, за столько и продавал. 
Откуда у  него на весьма круп
ную сумму чеки Внешпосыл- 
торга? Представьте себе, нашел. 
Где? Да прямо на улице! По
чему не сдал, куда следует? 
Собирался, но не успел — как 
раз арестовали...

Ну, и так далее, просто со
вестно воссоздавать во всех 
деталях ту комедию, которую 
ломал на суде Джанашвили.

Что же касается связей его— 
тут он не врал, не преувели
чивал. Хотя, как увиделось се
годня сквозь призму этого де

ла, все свои «колоссальные 
связи» Джанашвили делал с 
помощью денег. Ему долгое 
время многое сходило с рук, 
вот он и уверовал в свое все
могущество, в свою неуязви
мость перед законом. Ну-ка, 
где те люди, которые осме
лятся замахнуться на самого 
Чашку? Ага, нет их, то-то же...

Но оказалось, все же есть, 
нашлись такие люди. И хоть 
позже, чем следовало бы, мах
ровый спекулянт был привле
чен к ответственности. А  ведь 
мог быть привлечен и зна
чительно раньше, если бы те, 
кого он покупал, оказались 
бы неподкупными. Нет, в деле 
Джанашвили нет прямых сви
детельств того, что он с по
мощью взяток обретал себе 
покровителей, нет конкретных 
фактов, фамилий. Но косвен
ных доказательств — сколько 
угодно...

Имея автомашину ВАЗ 2106, 
Михаил Джанашвили недавно 
приобрел в Москве за 50 ты
сяч рублей автомашину «Мер
седес-230», оформив ее на 
имя своей старшей дочери На
ны Джанашвили. Примечатель
но, что она не только не при
сутствовала при покупке и 
оформлении машины (отцу бы
ло достаточно иметь при себе 
паспорт дочери, остальное все 
«уладили» деньги), но и во
обще водить автомашину не 
умеет. Так что пользовался 
двумя машинами их фактиче
ский владелец — Михаил Джа- 
надпвили.

Не будет большой натяжкой 
сказать, что этот пятидесяти
пятилетний человек практи
чески вообще никогда не за
нимался общественно полезным 
трудом. Правда, в январе 1983 
года он был принят на работу 
сторожем вневедомственной 
охраны Орджоникидзевсксго 
РОВД г. Тбилиси, однако, как 
позже показала проверка, по 
многу месяцев вообще не вы
ходил на работу, за которую 
ему аккуратно выписывалась 
зарплата. Материалы в этой 
части выделены в отдельное 
производство и в настоящее 
время проверяются.

Выделены также и направ
лены для соответствующей 
проверки в Москву материалы 
в отношении ответственных 
работников Центральной апте
ки Академии наук СССР, с 
помощью которых Джанашви
ли обзаводился лекарствами 
импортного производства, а 
также в отношении лиц, про
давших ему по спекулятивной 
цене автомашину «Мерседес» 
и участвовавших в ее проти
возаконном оформлении.

При аресте Джанашвили из 
двух его автомашин, а также 
из дома и других мест было 
извлечено в общей сложности 
различных лекарственных пре
парате» 65 наименований нё 
сумму 950 рублей 82 копейки. 
А  также немало промышлен
ных товаров повышенного 
спроса, тоже предназначен
ных для спекуляции. При се
бе у  Джаяашвили имелись в 
наличии 1.237 рублей, и чеки 
Внешпосылторга на сумму 6.501 
рубль. Эго о них он потом, 
не моргнув глазом, скажет на 
суде: «нашел». И будет сто

ять на своем, несмотря на всю 
абсурдность подобного «объяс
нения». Как будет с таким же 
успехом открещиваться от куп
ленной им автомашины «Мер
седес», пытаясь тем самым 
«вывести» ее из-под конфис
кации. И, забыв об отце, о 
том, что его ждет, обеспоко
енная до предела судьбой той 
же автомашины, будет позво
лять себе на суде непозволи
тельно вести себя дочь подсу
димого Нана Джанашвили, 
член партии, до недавнего вре
мени работавшая инспектором 
по кадрам жилуправления 
Орджоникидзевского райиспол
кома столицы республики. За 
неискренность, неправильную 
позицию, занятую в связи с 
делом ее отца, первичная пар
тийная организация недавно 
объявила ей строгий выговор 
с занесением в учетную кар
точку. Но, думается, правомер
но поставить вопрос шире: а 
имеет ли право находиться в 
рядах партаи Нала Джана
швили, которой были хорошо 
известны истоки Семейного 
благосостояния и которая ни
когда не предпринимала ника
ких попыток осудить образ 
жизни и род занятий отца?.. 
Более того, на судебном про
цессе в Верховном суде рес
публики, где разбиралось де
ло по обвинению Михаила 
Джанашвили в спекуляции в 
особо крупных размерах, пред
седательствующий Ю. Ткеше- 
лашвили вынужден был неод
нократно призывать К порядку 
ведущих себя неподобающим 
образом Нану и ее сестру Ха- 
туну Джанашвили, а также 
принять соответствующие ме
ры для обеспечения безопас
ности свидетелей, в адрес ко
торых те допускали дерзкие 
выпады. Вероятно, Орджони- 
кидэевскому райкому партии 
г. Тбилиси стоит вернуться к 
вопросу о поведении Наны 
Джанашвили.

...За то преступление, ко
торое совершил Михаил Джа
нашвили, «всемогущий» Чашка, 
закон предусматривает в ка
честве максимальной меры на
казания 10 лет лишения свобо
ды. Джаяашвили, как впер
вые судимого, суд приговорил 
к 9 годам с конфискацией 
имущества и отбыванием на
казания в исправительно-тру
довой колонии усиленного 
режима.

Каких только лекарств не 
перебывало в руках этого че
ловека! Ему казалось, что лю
бое из них он может достать 
хоть из-под земли. И лишь 
только одного лекарства — от 
ненасытной человеческой алч
ности — не было у  Джана
швили. А, между тем, оно 
тоже существует. И лекарство 
это — длительная изоляция 
от общества!. Потому что алч
ность ведет человека только 
по противозаконным путям. А 
закон — он требует рано или 
поздно держать перед ним 
ответ...

Ирина ИНОВЕЛИ.

Редактор
н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

объявления
ДОРОГИЕ ТБИЛИСЦЫ.) 

УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕЛИ!

Студия соврем е н н о г о 
бального танца при парке 
культуры и отдыха им. С. 
Орджоникидзе объявляет 
прием учащихся 7— 10-лет
него возраста.

Занятая начнутся с 15 
сентября, отбор желающих 
с 1 по 12 сентября.

Наш адрес: пр. Плехано
ва» 182, ПКнО им. С. Ор
джоникидзе.

Т е л е ф о н ы :  34-41-51,
34-17-82.

НОВИНКИ ОБУВИ 
ДЛЯ ДЕТЕЙ

Ботинки, которые выпуще
ны для детей к началу осен
него сезона, прочны и на
рядны.

Все модели — на кожа
ной подошве, с резиновой 
накладкой на шнурках. От
делка — строчка, фигурные 
детали.

Средняя цена — 6 руб.

База «Грузовувьторг», 
Грузинское рекламное 
агентство.

БУДУЩИЕ ЧЕМПИОНЫ 
ПОДРАСТАЮТ В НАШИХ 

ДВОРАХ!

Практичная, не стесняю
щая движений спортивная 
форма необходима детям в 
первую очередь.

Форма для занятий физ
культурой, которая прода
ется в спортивных магази
нах республики, отвечает 
всем этим требованиям. Ко
стюмчики для самых ма
леньких выпускаются раз
ных цветов, они эластичны, 
удобны, легко стираются.

Стоят к о с т ю м ы  из 
шерсти — от 32 до 115 руб., 
полушерстяные — 18—64 
руб., хлопчатобумажные — 
от 2 руб. 80 коп. до 20 руб.

Ждем вас в наших мага
зинах!

РОРО «Спорттовары», 
Грузинское рекламное 
агентство.

СПЕШИТЕ 
НА РАСПРОДАЖУ!

До 15 сентября в магаэи 
нах города проводится 
сезонная распродажа това
ров весенне-летнего ассор

тимента

Со скидкой до 30—40 про
центов вы можете приоб
рести: мужские, женские, 
детские босоножки, санда
леты, сабо, летние женские 
платья, халать!, блузки, са
рафаны, сорочки для муж
чин и мальчиков, детские 
костюмчики, платьица, ком
плекты, маечки.

Эти и многие другие то
вары, которые вы не успе
ли купить вовремя, на се
зонной распрЪдаже стоят 
гораздо дешевле!

Желаем удачной покуп
ки!

Министерство торговли
Грузинской ССР, 

Грузинское рекламное 
агентство.

справки
циояный выпуск. 15.20 — На эк
ранах кинотеатров Тбилиси. 15,30— 
Документальный фильм «У  исто
ков советской культуры * 17.20 — 
М ультф ильм . 17.40 — ’  Реклама.
17.50 — Концерт «М олоды е л а у -  
редты ». 18.30 -  Опыт друэей. 
Проблемы и перспективы дгрархо- 
промышленного комплекса. 19.00— 
^ '"М е я ш ш . 19.05 -  Навстречу 
X X V II съезду КПСС. Новшества 
подземных магистралей. 19.30 — 
Чемпионат СС СР по ф утболу: 
«Д и н а м о » (Т би ли си ) -  «С партак » 
(М осква ). С тбилисского стадио
на «Д и н а м о » им. В. И. Ленина. 
В перерыве — Экономика —  забо 
та общ а*. 21.15 -  Моамбе. 21.45—  
Веками храни. 21.55 — Завтра 
иа телеэкране. 22.00 — Время.
22.35 -  Премьера многосерийного 
документального телефи л  ь  м а 
«Стратегия П обеды » Фильм  14-й. 
«И  на Тихом океане ». Часть 2-я.
23.35 — Информационный выпуск.

ПО  ВТО РО Й  П Р О Г Р А М М Е .
10.35 — Научно-популярные ф иль
мы: «Гр ебе ш о к », «Запояедннк
М а Т салу ». 17.45 —  Худож ествен
ный фильм «В  моей смерти про
шу винить К лаву К .» .

РАДИО
м  3 сентября

ПО П Е РВ О Й  П Р О ГР А М М Е  
5.08 —  Последние яэвестня. 5.38-^ 
Напевы зем ли родной. 5.50— Сель
ское утро. 7.30 -  Радиогазета 
«П и онер  Гр узн и ». 8.05 -  Обзор 
газеты  «П р а в д а » (М ).  8.37 —  От 
м елодия я мелодии. 9.25 и 9.37— 
О бзор республиканских газет. 
9.4* —  А . Пахмутова. М узы ка к. 
кинофильмам. И.9В — Последние 
известия. 11.1*  — «Н австречу 
X X V II с ъ е зд у ». Ц.30 и 11.50 — 
Обзор я передовая статья «П р ав 

д ы » (и а  грузинском язы ке). 11.40— 
Учащ имся. Начинаем зарядку!
11.50 — Передовая статья «П р а в 
д ы » (на  грузинском язы ке). 12.10— 
А. К орелли . Концерт д ля  скрипки с 
оркестром. 12.30 —  Н. Римский- 
Корсаков. Фортепианный концерт 
и отрыяки из сюиты. 13.00 — Вре
мя, события, лю ди. (М ) .  13.40 — 
Литературные чтения. 14.15— Г р у 
зинские музыканты —  лауреаты  
премии имени Руставели . 15.00— 
Наука и техника (М ) .  17.00 — По
следние известия. 17.15 — Ш. Ми- 
лорава. Песни. 17.35 — Учащимся. 
Концерт «П о  вашим просьбам, 
д р у зья !». 18.09 — Радиослуш ате
лям  отвечают международные обо
зревателя. 18.1* и 18.45 — М ело 
дии, ритмы , настроение. 15 30 — 
Республика некие известия (н а  
русском язы к е ). 19.99 -  «Н австре
чу с ъ е з д у » .  19.19 —  Играет В- Д у 
лова. 19.3Й —  Агропромыш ленный 
комплекс: насуш им* заботы . 19.45—

Грузинские народные песни. 2040—  
Чемпионат С.ССР по ф утболу : «Д и 
н ам о» (Т би ли си ) — «С партак » 
2-й тайм. 21.15 —  Радиостанция 
«С и ч а бук е » 22.0В — Чемпионат 
С С С Р  по ф утболу: «Тор педо  (К у 
таиси) — «З ен и т » 2-й тайм. 22.30— 
Последние известии. 23.80 — М у
зыкальный кинокалейдоскоп. 24.00— 
Бой часов. Гимн Грузинской ССР.

ПОГОДА
на 4 н 5 сентября

В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И Н  ож ида
ется переменная облачность, ме
с т а м » кратковременные дож ди и 
грозы, ветер западный, 3 - 8  мет
ров в секунду. Температуря в 
н и з м е н н ы х  районах: ночью
4-1* 4-21 градус, днем  4-25 4-31 
градус. В г о р н ы х  районах: но
чью 4- П  4 .13  градусов, днем

4 2 5  4 3 0  градусов. В в ы с о к о 
г о р н ы х  районах: ночью .4 8
4 1 3  градусов, днем 4 1 7  .) 22
градуса.

В В О С ТО Ч Н О Й  Г Р У З И И  -  пе
ременная облачность, местами 
кратковременные дож ди н грозы, 
ветер западный, 9— 14 метров »  
секунду. Температура на р а в н и 
н а х :  ночью _1_!4
днем 4 2 1 4 З2 градус*, 
и ы х районах: ноч»
градусов, днем 4 2 4  4 2 9  граду
сов. В в ы с о к о г о р н ы х  райо
нах: ночью 4 8  4 1 3  градусе*,
днем 4 * 7  4 »  градуса.

В Т Б И Л И С И  3 сентября -  пе
ременная облачность, о е »  ВевД- 
нов, ветер северо-западный, 9— 1 * 
метров в секунду, на окраинах го
рода 13— 26 м етро » »  с ек у н д у *  Тем
пература воздуха 4  31 4 ЗЗ гр«* 
Дута.

а на р а в н и-
< 4 2 1  гр ад ус ,! 
:дуса. В »  о р-Ч 
чью 4 1 3  4 -1 8 '
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